

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Lunes 1 de Noviembre de 1915.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

LA GUERRA EN EL MAR

Contraofensiva alemana en Champaña y Artois

CONTINÚA LA INVASIÓN DE SERBIA

EN MAR Y TIERRA

La situación en el mar explica la situación en tierra. La una es consecuencia de la otra. Proudhon decía que la Gran Bretaña, al reinar en los Océanos, obligaba a Bonaparte a conquistar Europa. Un siglo después sucede lo mismo. Pero ya no es Francia la dominadora. La dominadora es Alemania, y sus ejércitos intentan lo que intentaron los napoleónicos.

Pasan los días y los submarinos alemanes no torpedean buques mercantes en el mar del Norte y las playas del Oeste de Francia. Sólo operan con ventaja en el Mediterráneo oriental, donde acaban de echar a pique a un transportador inglés, el *Marquette*. Ya habían desembarcado los soldados que llevó a los Balcanes. Mas el suceso prueba que las marinas aliadas deberán tener mucho cuidado con sus invisibles y audaces adversarios.

Cuando la aparición de los submarinos germanos manifestó con los torpedeamientos de dos acorazados que formaban en las flotas de Roback y Guepratte, ambos almirantes retiraron sus grandes unidades a parajes seguros, confiando el mantenimiento del bloqueo y la protección de las comunicaciones de las fuerzas de Hamilton a los destructores, torpederos y avisos. Más tarde llegó de Inglaterra una extraña escuadra de monitores acorazados, y esa nueva división naval reanudó las operaciones. Últimamente, los citados monitores han contribuido al bombardeo de Dedeagatch.

Según noticias que consideramos ciertas, un navío español pescó días pasados en el Estrecho de Gibraltar una de las redes que usa la Gran Bretaña para capturar y destruir los submarinos del Kaiser. Era de mallas de acero fortísimas. Y en sus extremos había grandes bolas de un color verde.

El raro artefacto, llevado sin duda por las corrientes, desde el Canal de la Mancha a las costas españolas, fué transportado a Cartagena. Allí lo examinaron cuidadosamente, y teniendo que las bolas en cuestión estuviesen llenas de explosivos, dispararon sobre ellas. Efectivamente, hicieron explosión con horrible estruendo. Según pareceres fundados, así que un submarino se enreda en esas cadenas flexibles é intentan, por medio de bruscas sacudidas, romperlas ó zafarse de ellas, provoca, con sus esfuerzos, las tremendas explosiones que le destruyen. Sabemos el nombre del barco que ha pescado la red y la razón social de la Compañía a que pertenece. Es, por lo tanto, poco probable que puedan rectificarnos.

Mientras suceden estas cosas en el Atlántico y el Mediterráneo, los submarinos ingleses continúan siendo dueños del Báltico. Torpedean indistintamente buques de guerra, como el *Prins Adalbert*, y navíos de comercio. Han logrado que los germanos renuncien a nuevas agresiones marítimas contra los puertos rusos del golfo de Riga y han paralizado la exportación, por la vía acuática, de los minerales de Suecia que emplea Alemania en la fabricación de proyectiles.

Como se sabe, los dos principales centros feríferos de Suecia son el de Bergslagen, al Nordeste de Estocolmo, entre el lago Venen y la Dalecarlia, y el de Laponia, en las vertientes orientales de la gran cadena escandinava. Las exportaciones del primero de dichos centros feríferos son hechas por el puerto de Oxelösund, al Sur de Estocolmo, y la entrada Norte del ancho brazo de mar que separa del continente la isla de Gothlandia. Las exportaciones del segundo son efectuadas por el puerto noruego de Norvik, en el Atlántico, que gracias al *Gulf Stream* no pierden jamás los hielos, y por el puerto sueco de Lulea, en el fondo del Báltico. La escuadra inglesa impide todo tráfico entre Norvik y Alemania. Por eso los minerales de Laponia eran enviados desde Lulea a Stettin. Según el *Tidens Tegn*, de Cristiania, de enero a octubre del año presente han sido embarcados en Lulea para Stettin dos millones de toneladas de minerales feríferos, ó sea más del doble de la cifra acostumbrada en períodos de normalidad.

Ocho submarinos ingleses y rusos operan en el Báltico. Y como no hay manera de evitarlos, el Gobierno alemán ha decidido que se realice el comercio con Suecia por la vía de Dinamarca y Noruega. Es de suponer que los alemanes, iniciando a sus enemigos, sembrarán el caos en las redes y vapores veloces armados de guerra, se podrá decir nuevamente que mandan en los océanos la nación ó el grupo de naciones que cuente con más *dreadnoughts*.

Puesto que Inglaterra es invulnerable en los mares, Alemania debe herirla atacando a sus colonias que pueden ser alcanzadas por los caminos terrestres. El Kaiser, como Napoleón, ha pensado en la India. Por eso aplasta a los serbios y se abre, á Yendo por Suez, los buques europeos lo atacan en sus viajes á Oriente, una economía

de tiempo que es de veintidós días para el recorrido Londres-Yokohama, de diez y ocho para el de Londres-Hong Kong, de diez y nueve para el de Londres-Calcuta, de veinticuatro para el de Londres-Bombay, y de treinta para el de Marsella-Bombay.

Ocupando ó cegando el Canal de Suez, el Kaiser causaría á Inglaterra un retraso en sus comunicaciones con la India de casi cuatro semanas. Y tal retraso tendría consecuencias muy graves.

Pero Guillermo II no se contentaría con ello. Su ambición es mayor, mucho mayor. Quiere lanzar un ejército de 300.000 hombres como mínimo sobre las fronteras indostánicas, al través de Persia y del Afganistán. Espera que el emir de esta última nación le ayude con sus salvajes y belicosos vasallos, que las tribus del Beluchistan, que hará algunos meses irrumpieron por la región occidental del Indo, le darán todo género de facilidades, y que la India se alzará en armas y tratará de recobrar la independencia.

Sabe de sobra que la Gran Bretaña no se dejará batir en su Imperio asiático tan aína, y que transportará á Calcuta y Bombay, y luego á Shikarpur, Multan, Lahore y Rawalpindi un millón de hombres, si es preciso. Mas ese millón de hombres debería ser quitado del frente francés...

Decía Napoleón que Inglaterra es un coloso cuyos pies están en la India. La expedición balkánica, que comenzó el 5 de octubre, y que prosigue con el socorro búlgaro, es la ejecución de aquel proyecto magno del gran caudillo, á que no quiso asociarse el Emperador Alejandro, y que preocupaba en Londres tanto como preocupó el campamento de Boulogne y las escuadras francoespañolas.

Quería Bonaparte que rusos y franceses, unidos, atacaran la India por dos de sus fronteras. Alemania pretende hacer lo propio, con la ayuda de búlgaros y otomanos. Pero no se trata de campañas fáciles, cuya organización requiere algunos días. El ataque á Egipto será iniciado luego de dos ó tres meses. La invasión de la India es una empresa que exige medio año de preparativos colosales. En 1916, pues, Alemania é Inglaterra, los dos gigantes cuyo duelo á muerte estremece la tierra, se encontrarán dentro de exóticas regiones. La lucha actual adquirirá una grandeza incalculable.

El bombardeo de Venecia

Una nota oficiosa

ROMA, 31. La Agencia Stefani publica la siguiente nota:

«Se ha afirmado en boletines oficiales enemigos que el lanzamiento de bombas sobre Venecia en la noche del 25 y al día siguiente, se efectuaron, á título de represalias, porque nuestros aviadores habían bombardeado antes Trieste.

Esta afirmación es falsa en su fondo y equívoca en su forma.

La verdad de lo sucedido es que en la tarde del 24 los hidroaviones de nuestra Marina bombardearon, con arreglo á los usos de la guerra, los establecimientos de Muggia y Pirano, donde se preparaba material de guerra, pero no la ciudad de Trieste, que está alejada por lo menos á cuatro kilómetros de la más cercana de las dos localidades bombardeadas.

Los aviones austriacos, por el contrario, lanzaron bombas sobre edificios del centro de Venecia é incluso sobre la Piazzeta de San Marcos, causando daños en una iglesia y en otros edificios á los cuales nadie puede en modo alguno atribuir carácter militar, y ofendiendo así no sólo á las leyes de la humanidad, sino también las razones supremas del arte.»

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 31. Parte de las 23:

Durante las vivas acciones de artillería en la región de Lombaertzyde, nuestras baterías han demolido varios observatorios enemigos.

En el Artois bombardeos recíprocos y continuos en el Nordeste de Souchez, particularmente en las cercanías de Bois en Hache.

En el Norte de Neuville Saint Vaast se ha proseguido la lucha con gran tenacidad por la posesión de los elementos de trincheras, en donde el enemigo se introdujo ayer; hemos reconquistado una parte de ellos.

En la Champaña los alemanes, después de nuevas preparaciones de artillería, empleando intensamente granadas asfixiantes de grueso calibre, renovó sus ataques en la región Norte, uno á las cinco de la mañana, en la extremidad Este de la Courtine; el segundo, al medio día, contra Tahure; y el tercero, á las dos de la tarde, contra el pueblo, y el cuarto, á las tres, contra las crestas Nordeste. En todas partes, nuestro fuego de artillería y de infantería, detuvo al enemigo, obligándole á retroceder desordenadamente hacia sus trincheras de partida.

Las pérdidas enemigas han sido muy importantes, habiendo quedado en nuestro po-

der 356 prisioneros ilesos, de ellos tres oficiales.

En los Vosgos hay combates de artillería, particularmente violentos en la región de Ban de Sapt y en la de Viollu.

En el frente italiano

La lucha ante Goritzia.

ROMA, 31. Del sector del Isonzo envían las siguientes noticias, que tienen carácter oficioso:

Los éxitos de los italianos en su ofensiva general aparecen cada día más brillantes y más sólidos.

El enemigo ha sido obligado á abandonar posiciones donde había mostrado hasta ayer una resistencia encarnizada; en algunos sitios sus líneas han sido rotas, y sus falanges, que ellos creían invencibles, formadas por fuertes destacamentos austriacos, han caído prisioneras.

En Trincerone, la gran trinchera de Cima-Fredda, en la cual luchan desesperadamente hasta la muerte tantos batallones italianos, está en poder de éstos.

La defensa de Tolmino está al fin quebrantada.

Delante de Goritzia, donde los austriacos habían concentrado el máximo de resistencia y amontonado todas sus tropas procedentes de Rusia y de la frontera rumana, la conquista del reducto de las pendientes del monte Sabatino y la destrucción é incendio de Trincerone, que corona la cima, prueban la energía y el valor del ataque italiano.

El terrible incendio que en la tarde del 21 se declaró en el monte, y que duró toda la noche, fué el último recurso de los austriacos. Teniendo que abandonar sus posiciones, el enemigo pensó poner una cortina de fuego entre sus tropas y las adversarias para detener el avance de éstas. Por la mañana había observado la artillería italiana que, después de cuatro días de fuego, no había conseguido arrojar de detrás de unas rocas á algunos grupos austriacos que en ellas se habían ocultado, y desde su puesto de abrigo tiraban sobre los primeros destacamentos de infantería que intentaban ocupar otras posiciones ya abandonadas por el enemigo. Entonces se hizo llamar á las compañías que todo el mundo conoce por «las compañías de la muerte».

Estos soldados subieron con sus tubos de gelatina explosiva; la mina cumplió su misión acompañada de un ruido espantoso y de una lluvia de piedras; los reductos naturales á favor de los cuales se defendían los últimos enemigos saltaron en millones de pedruzcos.

Desde lejos, todavía algunas ametralladoras se oponían al avance de los italianos, pero nada consiguieron; pocos momentos después, las tropas italianas eran dueñas del primer reducto enemigo.

Los batallones italianos subieron valerosamente por la cota, y en vano se intentó detenerlos en su ascensión. Al mismo tiempo, la artillería italiana destruyó el único puente que sobre el Isonzo quedaba aún en poder de los austriacos. Entonces, como supremo recurso, se recurrió al incendio para detener el avance de los asaltantes.

Se derramaron bidones de petróleo sobre los árboles y arbustos en toda la extensión del Trincerone y se prendió fuego. Las llamas se elevaron á gran altura en un momento, extendiéndose por todas partes. El incendio vino á poner una barrera de fuego entre los que huían y los que querían perseguirlos. El fuego tenía la forma de una herradura en la línea del Trincerone. Se veía perfectamente durante la noche desde una distancia de más de cincuenta kilómetros.

Los italianos tuvieron que esperar á que se extinguiese el gigantesco fuego para tomar posesión de las ruinas en la eminencia.

La toma de Roskofel.

MILAN, 31. El admirable esfuerzo realizado por los italianos en el valle de Pontebba parece que permite desear la idea, que ha prevalecido hasta aquí, de que el invierno había de detener sus progresos. Las tropas, después de haber descendido por una de las vertientes del valle, han remontado la otra hasta llegar casi á la cumbre de Roskofel (2.400 metros), uno de los picos más altos de los Alpes cárnicos, causando grandes destrozos en las obras de defensa enemigas que allí había establecidas.

Roskofel es el centinela oriental del importante paso de Nassfeld. Su toma pone á Pontebba en comunicación fácil con Hermagor, en el camino de hierro de Gail.

Orden del día de Francisco José.

BERNA, 31. Dicen de Viena lo siguiente: El Emperador Francisco José ha enviado la siguiente orden del día á las tropas del frente italiano:

«En la orden del día del 29 de julio os dije que os esperaban días penosos. Estos han llegado. Habéis tenido tres meses de luchas terribles. La bravura heroica, la perseverancia tenaz, los sacrificios admirables de las tropas, el brillante mando y la inteligente cooperación, unidos á la mayor fraternidad de todos los ejércitos, han realizado verdaderas hazañas, manteniendo la guardia leal

del SO. y escribiendo una página gloriosa en nuestra historia militar.

Pienso, con plena confianza en vosotros, sobre la enorme tarea que tenéis que realizar contra los bravos enemigos. Yo sé que no solamente cumpliréis vuestro deber, sino que con el corazón latiendo de adhesión por vuestro Emperador y vuestra patria, habréis de llegar á realizar grandes cosas, puesto que ya os habéis mostrado héroes. Desde el fondo de mi corazón os envío mi agradecimiento y mis saludos.»

El Emperador ha enviado también una carta autógrafa al Archiduque Leopoldo Salvador dándole las gracias por haber reformado la artillería austrohúngara.

Comunicado oficial.

ROMA, 31. (Parte oficial.) En el valle del Astico, en la mañana del 29, unos destacamentos enemigos, simulando rendirse, trataron de acercarse á nuestras posiciones del torrente de Torre, atacadas inútilmente la noche del 25.

Habiendo descubierto el engaño, nuestras tropas abrieron fuego violento, siguiendo una lucha que acabó con la completa derrota del enemigo, que dejó abandonados 200 cadáveres y 49 prisioneros, dos de ellos oficiales.

Tomamos además 100 fusiles y numerosas municiones.

En la cabeza del valle del Rienz, en la noche del 30, fuimos atacados en la posición avanzada Sextenstein por fuerzas considerables.

Después de una resistencia encarnizada, nuestras tropas tuvieron que replegarse; pero á la mañana siguiente, habiendo recibido refuerzos, consiguieron expulsar de nuevo al enemigo, consolidándose en la posición reconquistada.

En toda la extensión del frente del Isonzo, durante la jornada de ayer hubo intensa acción de la artillería de una y otra parte, registrándose también varios ataques realizados por la infantería de ambos combatientes.

En la altura de Santa María nuestras tropas tomaron al asalto una trinchera enemiga, capturando 15 prisioneros.

En Podgora, el adversario intentó, por dos veces, con grandes fuerzas atacarnos, para contener nuestros avances hacia la cúspide.

El fuego exterminador de nuestra artillería y ametralladoras, obligó al enemigo á replegarse, dejando el terreno cubierto de cadáveres.

El día 29 nuestros aviones reanudaron las excursiones sobre las mesetas de Bainsizza y del Carso, bombardeando eficazmente las estaciones de Santa Lucia, Tolmino y San Pedro, así como numerosos campamentos enemigos.

A pesar de las malas condiciones atmosféricas y del violento fuego de las baterías contra los aeroplanos, nuestros aviones regresaron indemnes.

En el frente ruso

Los recursos alemanes.

PARIS, 31. El corresponsal de *Le Temps* en Petrogrado dice que gran número de síntomas parecen indicar que la fabulosa riqueza de Alemania en artillería ha comenzado á agotarse.

En el radio de Dvinsk, por ejemplo, ha sucedido más de una vez que los alemanes han tenido que interrumpir sus operaciones por faltarles la cantidad necesaria de proyectiles. Por otra parte, los prisioneros cuentan que si hace poco se colocaba detrás de cada batallón una batería entera, ahora ocurre lo contrario. Otros soldados, hechos prisioneros en el radio del lago de Boguinski, cuentan que ha llegado artillería de sosten para ser transportada á los sectores de Riga y de Dvinsk.

En cuanto á las reservas de hombres, un hecho, recogido por la *Gaceta de la Bolsa*, probaría que los alemanes se ven precisados á economizar sus tropas, después de las sensibles pérdidas sufridas lo mismo en el frente francés que en el Dvina.

Ese periódico ruso cuenta que las reservas de Alsacia y Lorena, que hasta ahora habían sido alejadas del frente, empleándose en servicios interiores y como tropas de guarnición en Polonia, se encuentran frecuentemente ahora en la línea de fuego. Los rusos han podido comprobar varias veces la presencia de prisioneros pertenecientes á las provincias anexionadas, los que demuestran su contenido al caer en manos de los moscovitas.

Se sabe que en Rusia los prisioneros alsacianos y loreneses están sometidos, al igual que los austriacos de origen eslavo, á un tratamiento distinto del empleado con los germanos.

Desde Petrogrado, además, comunican oficialmente que la ofensiva de los alemanes en la región de Olai está seriamente contenida por el carácter silvestre del país, que imposibilita el desplazamiento de fuerzas importantes. Los alemanes no pueden avanzar más que por batallones y compañías, y la artillería no logra continuar su acción.

Los rusos, conocedores perfectos de los senderos y de los caminos, penetran sin cesar

en las líneas enemigas, cortando la comunicación entre las tropas de las diversas unidades.

Por su parte, los críticos militares explican la calma relativa notada en el Dvina, por la necesidad capital en que se encuentran los alemanes de reponer sus pérdidas y de construir las obras, extremadamente complicadas, que reclama la guerra de sitio.

Esta necesidad de consolidar el terreno conquistado da á la ofensiva alemana el aspecto de un movimiento de marcha, tan pronto ascendente, como tan pronto descendente.

El Zar en el frente.

PETROGRADO, 31. El Emperador, acompañado del Zarevitch, llegó el 15 de octubre al frente meridional. Fué recibido por el comandante en jefe, general Ivanof, quien le hizo un largo relato de la situación.

Después, teniendo á su lado á los generales Ivanof y Broussilof, pasó revista á una brigada mixta que iba á entrar en acción. Esa revista tuvo un aspecto interesante, pues tenía lugar en las proximidades de un combate de artillería que alcanzaba toda su plenitud.

El Soberano distribuyó recompensas á la tropa, habló extensamente con las hermanas de la caridad que cumplen su piadosa obra bajo el fuego enemigo, otorgándoles medallas de San Jorge. Visitó igualmente los hospitales de campaña.

El día 16, el Emperador visitó los ejércitos de los generales Sticherbatchof y Letchitchy, arreglando á los soldados y diciéndoles que estaba orgulloso de hallarse á la cabeza de tropas tan valientes. Colocó la cruz de San Jorge al general Sticherbatchof, abrazándole luego.

En todas partes la presencia del Zar y del Zarevitch provocaba un entusiasmo delirante en los jefes, los oficiales y los soldados, locos de alegría al ver entre ellos al Soberano generalísimo.

En los Balcanes

La artillería alemana.

BERNA, 31. El *Lokal Anzeiger* publica una crónica enviada desde el frente serbio. En ella se dice que debe repetirse continuamente que la resistencia del enemigo es verdaderamente considerable, poniendo serios obstáculos sobre el camino de los alemanes, de suerte que el avance de éstas se hace lentamente.

Sin embargo, á pesar del sesgo que han tomado los acontecimientos hasta ahora, es evidente que las tropas serbias no están en disposición de soportar los terribles efectos de la artillería alemana, ni están en estado de oponerle una artillería parecida.

Los más grandes éxitos alcanzados hasta ahora se deben á la magnífica preparación de artillería, y por eso las pérdidas son relativamente escasas.

El enviado del *Lokal Anzeiger* compara la táctica que los serbios se han visto obligados á aplicar con la de los rusos cuando les faltaba artillería.

«Como en Rusia, los cañones serbios son puestos en posición bastante detrás de la infantería, de modo que están al alcance de la artillería pesada alemana, y no pueden nada contra nuestras baterías. En estas condiciones, cuando la infantería serbia está apurada y tiene absoluta necesidad de ser sostenida por la artillería, ésta obra por sus propios medios, y se pone al abrigo, para no caer en nuestras manos, pero dejando sin apoyo á la infantería serbia en momento tan crítico.

Esta infantería está compuesta de excelentes tropas, que combaten muy bien. Saben utilizar todos los accidentes del terreno y no han descuidado muchos de los perfeccionamientos modernos de la fortificación en campaña.»

La actitud griega.

MILAN, 31. El diputado Andrea Torre, una autoridad en Italia sobre asuntos de política extranjera, escribe en *Il Corriere della Sera*:

«Se sabe que Grecia tiene ambiciones que pasan en mucho sus derechos, su capacidad y sus fuerzas. No hay que creer que en una conflagración tan vasta como la actual, se contentará con un *statu quo*, mientras que los Balcanes van á acometer una nueva revolución territorial.

El Rey Constantino está convencido de que Alemania acabará por vencer, y no ha ocultado esta convicción á uno de los representantes de la Entente.

Naturalmente, ha creído su deber colocarse al lado de aquel que cree el más fuerte, y ponerse de acuerdo con Bulgaria, que es uno de sus odios más profundos.

Parece ser que el acuerdo es el siguiente:

Primero. Renuncia, por parte de Bulgaria, de los territorios macedonios que posee Grecia.

Segundo. Garantía, por parte de Alemania y Austria, del *statu quo* territorial actual de Grecia.

Tercero. Consentimiento por parte de Alemania, Austria y Bulgaria, de la ocupación griega de Monastir.

Cuarto. Consentimiento de las propias Potencias del engrandecimiento de Grecia en Albania.

La compensación de los Imperios centrales a la cooperación griega en favor suyo será toda la Albania central con Monastir.

Bulgaria se contentará con la Albania septentrional, que tiene a Durazzo como desembocadura sobre el Adriático.

Los serbios en el Timok.

GINEBRA, 31. Sobre el Timok los serbios mantienen sus posiciones, pero habiendo querido pasar a la ofensiva fueron rechazados por los búlgaros.

Progresos franceses.

Las tropas francesas han hecho algunos progresos sobre un frente de 13 kilómetros cerca de la vía férrea de Nish a Salónica.

50.000 heridos.

LONDRES, 31. El corresponsal húngaro secreto del Morning Post dice que el 21 de octubre las pérdidas austroalemanas eran ya extraordinarias.

Todos los días, trenes cargados de heridos salen de Sédm, y más de 150 trenes de éstos han pasado por Bosnia-Brod.

Hasta el presente se estima en 50.000 los heridos.

La unión de los asaltantes.

ATENAS, 31. Los telegramas confirman la unión de los búlgaros y los alemanes, que han quedado dueños de la línea del Danubio.

Briand y Grey

Cambio de telegramas.

PARIS, 31. El Presidente del Consejo, M. Briand, dirigió a sir Edward Grey el siguiente despacho:

«En el momento que asumo la dirección del ministerio de Negocios Extranjeros, ruego a V. E. reciba la expresión de mis sentimientos personales, y tengo que declarar que el Gobierno de la República espera proseguir con la misma buena voluntad la activa colaboración política que unió tan felizmente a Francia y a Gran Bretaña desde el comienzo de la lucha que ambas siguen juntas.»

Grey ha contestado a M. Briand con el despacho que sigue:

«Me apresuro a exponer a V. E. en mi nombre particular y en el del Gobierno, mi agradecimiento cordial por el mensaje que ha tenido a bien enviarme.»

Me satisface aprovechar esta ocasión para afirmar de nuevo a V. E. la inquebrantable determinación del Gobierno de S. M. de continuar en completa colaboración con el Gobierno francés para terminar victoriosamente esta lucha, en que ambas naciones se encuentran comprometidas.—Edward Grey.»

El accidente del Rey Jorge

Cómo se produjo.

LONDRES, 31. El corresponsal de la Agencia Reuters en el Cuartel general británico en Francia telegrafía lo siguiente:

«El 28 de octubre, un poco antes de las diez de la mañana, el Rey abandonaba su residencia y se encaminaba a la pequeña ciudad a la que fué a encontrarlo el general que mandaba el primer ejército.»

El Rey bajó del automóvil y montó a caballo. El cortejo se dirigió a un gran terreno descubierta, donde se encontraban formados destacamentos de diversas Armas de uno de los Cuerpos de ejército, que esperaban para ser revisados.

Erán las diez y tres cuartos. El Rey salió al encuentro del general que manda el Cuerpo de ejército, de los jefes de las divisiones y de algunos oficiales del Estado Mayor; luego pasó a caballo por entre las filas, inspeccionando cada unidad con la mayor atención y haciendo frecuentes preguntas a los oficiales que le rodeaban.

Por desgracia, el tiempo era malo. Mientras tanto, las tropas que habían sido inspeccionadas se alinearon a lo largo del camino que debía seguir el Rey después de una segunda revista.

Sin embargo, a las once y media, un oficial del Estado Mayor, llegado a toda velocidad en un automóvil militar, ordenó a los soldados abstenerse de toda manifestación, porque el Rey había sido víctima de un accidente.

Poco después apareció el carruaje real; el Rey sentábase en el fondo.

En medio del mayor silencio pasó el gran automóvil, adoptando el chauffeur toda clase de precauciones para evitar todo salto al carruaje y por ende cualquier molestia al Soberano.

Veíase al Rey que, desde su sitio, contestaba gravemente al saludo de las tropas, aun cuando sufría a causa del accidente.

He aquí lo que había pasado:

«El Rey, bajo la lluvia, había recorrido las filas de soldados. Luego, a las once y cinco, dejaba el campo de la revista y regresaba al camino, muy resbaladizo a consecuencia del barro. Al poco tiempo llegaba a un sitio donde se encontraban el general en jefe y el Estado Mayor de otro de los Cuerpos que constituían el ejército, é inspeccionaba algunos millares de soldados que lo aclamaban, agitando sus kopis con gran entusiasmo.»

El clamor de esa manifestación espantó al caballo del Rey. El caballo se encabritó y levantó sobre las patas traseras.

El Rey lo dominó, pero de nuevo volvió a encabritarse el caballo y cayó. El Rey fué desazonado; los oficiales se precipitaron levantando al Rey y lo condujeron al automóvil, que partió en seguida.

Conviene advertir que el caballo había sido amestrado durante algún tiempo de un modo perfecto.»

Alemania por dentro

Fábricas destruidas.

PARIS, 31. Las cartas encontradas a alemanes hechos prisioneros en los últimos combates han revelado nuevas catástrofes en las fábricas de municiones, sobre las cuales han guardado en Alemania el mayor silencio.

«Balkenburg, junio, 1915.—Se han enterado de que la... de pólvora de Cubeland ha saltado? Las causas del siniestro, los detalles, no se conocen todavía. Es probable que la explosión la hayan producido una bomba de un avión enemigo ó espías.»

«Delitsch, 13 agosto 1915.—El 11 de agosto se ha producido un terrible accidente en Reinsdorf, cerca de Wütemberg: ha hecho explosión la fábrica de municiones. Por fortuna, no alcanzó al depósito de aceite. Si éste hubiese también hecho explosión, todo Wütemberg hubiese quedado destruido. Hacia las nueve menos cuarto de la noche me encontraba en casa, cuando un choque espantoso me hizo creer que la casa se desplomaba. Todo el mundo salió a la calle.»

En Reinsdorf, los techos de todas las casas fueron arrancados y todas las ventanas hechas añicos. Se dice que murieron 300 obreros.

No se publica la noticia porque es necesario que el enemigo no se entere. Dos trenes hospitales llenos de heridos salieron para Hall. La catástrofe ha sido espantosa. Entre los escombros ha quedado gran número de cadáveres. Era de temer que esto aconteciese.

Dícese que la catástrofe ha sido producida intencionalmente. Alguien recibió algo de los franceses, pero no hay que decir nada.»

«Coswig, 23 agosto 1915.—Tú nos hablas en la carta de 88 muertos. En realidad hay 217 y otros tantos heridos.

Al remover los escombros se encuentran restos humanos en descomposición.

La mayor parte de las víctimas son mujeres. También hay, naturalmente, muchos hombres.

De Coswig sólo quedan tres personas con vida.

Los periódicos, naturalmente, no hablan del accidente. Todo esto tiene que ocultarse.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Francia

Los búlgaros en Katchanik y Veles.

TORRE EIFFEL (Paris), 1.º de noviembre, a las diez de la mañana.

Según las informaciones llegadas de Serbia, los búlgaros han conseguido apoderarse definitivamente de Katchanik, a 30 kilómetros al Noroeste de Ustuh, y los austrohúngaros han rechazado a las tropas serbias del frente Noroeste hasta los alrededores de Sviatjatz. En la región de Belgrado han sido rechazados todos los ataques enemigos.

Según noticias de Atenas, los búlgaros han

ocupado Veles y han atacado a las tropas francesas cerca de Krivolatz.

Lo que dice un serbio.

El ministro de Serbia en París, M. Vesnoth, informado de los diferentes rumores que corren respecto a los acontecimientos de los Balcanes, declara que el ejército serbio, seguro del curso eficaz de los aliados, combatirá hasta perder el último hombre, y que sus jefes tienen gran esperanza en el porvenir, a pesar de los esfuerzos del adversario, que ataca en tres frentes.

Nombramiento.

Según un despacho de Viena, el Emperador Francisco José ha confiado al Archiduque Eugenio el mando general del Ejército y de la Armada.

Para evitar las deserciones.

Las autoridades militares alemanas hacen colocar a lo largo de la frontera de Alsacia, que linda con el cantón de Basilea, una cerca de alambre con puntas, de dos metros de altura. Han tomado estas medidas para evitar las deserciones, cada día más numerosas.

Sobre la paz.

Dicen en el «Arbeiter Zeitung»:

«Tenemos la impresión de que las Potencias de la Entente han reconocido que no se va a sacar nada en limpio, y que cada día de guerra aumenta el número de muertos y de pérdidas inútiles. Al fin y al cabo, somos todos miembros de una misma Europa, de una misma cultura; la guerra no está lejos de su fin.»

Sólo podemos invitar al «Arbeiter Zeitung» a que lea las declaraciones de M. Etienne; pero es singular que los alemanes se acuerden ahora de su origen y de su cultura común, después de haber hecho durante quince meses la guerra y de haber pretendido imponer por la fuerza su cultura nacional a Europa entera.

De Inglaterra

La importación en los Estados Unidos.

POLDHU, 31. Las autoridades de los puertos de los Estados Unidos acaban de publicar el resumen de los derechos satisfechos por lo importado a los Estados Unidos desde varias naciones de Europa durante julio de 1914, comparado con lo importado durante el mismo mes de 1915. Las cifras son a base de valores, no de cantidades importadas.

Table with 3 columns: Country, July 1914, July 1915. Includes Dinamarca, Holanda, Noruega, Suecia, Suiza, Alemania, Austria-Hungría, Turquía.

Por estas cifras se ve que la exportación de Alemania a los Estados Unidos durante julio de 1915 fué menos del 4 por 100 de lo que representaba un mes antes de declararse la guerra.

El ligero aumento en las cifras de Suiza, Noruega y Suecia confirman el rumor que ha circulado en algunas ocasiones de que ha sido posible a Alemania hacer uso de las naciones neutrales para exportar sus productos.

A continuación algunos de los extractos de cartas escritas por comerciantes alemanes: «Por lo que se refiere a la guerra comercial—escribe un comerciante alemán a su representante en el extranjero—hoy día Inglaterra es dueña de la situación, pues la exportación é importación a Ultramar, vía países neutrales, está descontada prácticamente. Esto ocurría en abril de este año. Dos meses después, otra casa envió dos cartas: una, a la razón comercial en los Estados Unidos, y otra a un representante: «a consecuencia de la prohibición de exportar», dice, «así como por la imposibilidad de embarcar mercancías, en el momento actual hay que suspender el envío de artículos hasta que las circunstancias lo permitan.»

La segunda es más definitiva: «Las nuevas medidas tomadas por Inglaterra son tan vigorosas, que anticipamos grandes dificultades en nuestras consignaciones de importación, aunque las mercancías vengan de puer-

tos pertenecientes a países aliados (Austria y Turquía).»

Una tercera carta de una importante casa dice: «Lamentamos ver que no tienen ustedes la más ligera idea de la mala situación en que se encuentran los asuntos transatlánticos de Alemania, en el momento actual. Mientras tanto, tengo que contar con la imposibilidad de enviar a ustedes mercancías por intermedio de los países neutrales. Confesamos que el valor de los negocios destruidos por la guerra comercial emprendida por Inglaterra asciende, calculando moderadamente el capital, al interés medio durante los últimos diez años.»

Un telegrama enviado a Nueva York dice: «No podemos hacer envíos a causa de circunstancias que no dependen de nosotros.»

Por último, añadiremos otro extracto a los siete ya publicados: «Cincuenta años—dice un comerciante alemán—hemos tardado mi padre y yo en poner nuestro negocio en buenas condiciones; hoy día puedo decir que prácticamente no tenemos un céntimo. Nuestro comercio de exportación está completamente detenido y no parece que en todo el tiempo que vivamos podremos rehacerlo.»

Tal vez el juicio más sucinto de la situación lo expresa un cablegrama interceptado en Nueva York y dirigido a Berlín: «Siento; sólo compro, contra seguridad, Nueva York.—Köln.»

Nada hay que decir lo que representa el contenido de este telegrama.

De Alemania

Frentes occidental.

NORDEICH, 31. Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que las tropas bávaras se apoderaron al Nordeste de Neuville de una posición francesa, en una extensión de mil cien metros.

Fueron hechos 200 prisioneros y tomadas cuatro ametralladoras y tres lanzabombas.

En Tahure, los alemanes han tomado por asalto, por la tarde, la altura 192 de la Butte de Tahure, al Noroeste del pueblo. La lucha duró toda la noche, y fueron hechos prisioneros 21 oficiales franceses, entre ellos dos jefes de batallón y 1.215 soldados.

Frente oriental.

Teatro oriental de la guerra.—Ejército del general von Hindenburg.—A consecuencia de un nuevo concentric, los rusos fueron obligados a evacuar otra vez Plahonou, sobre la orilla Norte del Misse.

Ejército del general von Linsingen.—En un ataque al Oeste de Czartorysk, los alemanes llegaron hasta el borde oriental de Komorow.

Han sido conservadas, a pesar de los repetidos contraataques nocturnos de los rusos, en algunas ocasiones de gran violencia, las alturas al Este de Podgacik. Ciento cincuenta rusos, de once regimientos distintos, quedaron en poder de los alemanes.

Frente balcánico.

BALKANES. Teatro de operaciones.—Las tropas alemanas al mando del general Kovess han tomado el Gran Milanovac. Al Nordeste del mismo punto, sobre la carretera Satornja-Kragujevac, los serbios han sido expulsados de sus posiciones de Srebrnica.

El ejército del general von Gallwitz hizo retroceder al enemigo en ambos lados del Morawa, haciendo 600 prisioneros.

De Orsova a Vidin.

SOFIA. Por primera vez, desde que comenzó la guerra, ha llegado el ag del vapor a Vidin, procedente de Orsova, el vapor húngaro Benettic, que hace el servicio del Danubio.

Comunicado turco.

CONSTANTINOPLA. Gran Cuartel general.—La artillería turca hundió ayer en el frente de los Dardanelos al submarino francés Turquoise. La tripulación, compuesta de dos oficiales y 24 hombres, fué hecha prisionera.

En Anafarta fué alcanzado en la proa por un proyectil enemigo un transporte aliado, que se alejó envuelto en espeso humo.

En Arirwarica una bomba disparada por los turcos produjo un incendio, que duró dos horas, en una trinchera de protección enemiga.

En Sdulbar, la artillería turca destruyó dos puestos enemigos de lanzabombas, uno en el ala derecha, y otro en el centro.

De Austria

Los rusos.

NORDEICH (Alemania), 1.º, a las once de la mañana.

VIENA (oficial). Frente ruso de la guerra.—En el frente del Strypa, los rusos han aumentado su actividad. La artillería austriaca ha malogrado los intentos de los rusos de tomar posiciones sobre el río. Los austriacos han hecho aterrizar un avión ruso al Este de Czartorysk han permitido a los austriacos ensanchar sus posiciones, siendo rechazados los contraataques rusos.

Los italianos.

Teatro italiano de la guerra.—Los italianos han repetido sus ataques contra las cabezas de puente de Tolmino, de Gorizia y mesetas de Doberdo. Los austriacos se mantienen en todas sus posiciones, incluso en las del frente del Tirolo.

Los ataques italianos han sido rechazados a costa de muchas bajas para el enemigo.

Los serbios.

Teatro serbio de la guerra.—Al Este de Vissograd, contingentes austriacos han penetrado más allá en territorio serbio. Columnas alemanas, al mando del general Gallwitz, que avanzaban desde Valjevo con dirección Sar, han rechazado en Rozana a la caballería serbia. Al Noroeste de Gornjola-Nowak, fuerzas austrohúngaras tomaron por asalto varias posiciones serbias fuertemente parapetadas, cogiendo nueve cañones y tres carros de municiones.

Puercas alemanas avanzan desde Norde-Nordeste.

Los turcos.

CONSTANTINOPLA. Dicen del frente de los Dardanelos que sigue el duelo de artillería al Norte de dicho frente.

Los cañones turcos han destruido trincheras, lanzaminas y posiciones de los enemigos.

Notas de la guerra

Detalles comparativos

The Tribune de Nueva York publica un artículo, el cual empieza formulando esta pregunta: «¿Quién habla ahora de paz, después de quince meses de una lucha sin precedentes?», y sigue de este modo:

«Tenemos nosotros los americanos en nuestra historia la guerra de secesión, y en ella podemos fundar un excelente criterio que nos permite medir la eficacia de los triunfos obtenidos por los actuales combatientes. En el curso de nuestra guerra civil, los que al fin fueron vencedores estuvieron sufriendo durante largo tiempo los más terribles fracasos. Hoy podemos comparar los triunfos alemanes con los de nuestros confederados sudistas, teniendo en cuenta las proporciones de relación. Con menos hombres y menos recursos y privado de su comercio marítimo, era claro que el Sur estaba condenado a una completa derrota, a menos de lograr la destrucción de los ejércitos contrarios. Alemania y Austria son inferiores en hombres y en riqueza a Francia, Inglaterra y Rusia juntas, y además la marina británica ha destruido el comercio alemán y cerrado para el mismo todos los puertos, mientras que los aliados comercian libremente y pueden recibir en sus más mas líneas de combate toda clase de recursos, lo mismo de América que de las colonias.»

En Antistam y en Geffgsburg realizó el Sur los más gigantescos esfuerzos para obtener una victoria decisiva; pero fracasó en el empeño. En el frente francés y en el frente ruso han intentado ahora lo mismo los alemanes, y han fracasado también.

La situación militar actual demuestra que Alemania está en camino de mortalmente desangrarse al querer luchar a la vez en tres frentes distintos; con ello está sufriendo Alemania una tan terrible pérdida de sangre, que no puede por menos de estar fuera de toda proporción con la que pierda uno cualquiera de sus adversarios. Podrá pasar un año, podrán pasar dos antes que llegue a lo último la sangría que sufre Alemania; pero no hay duda que la sangría es implacable y continua; la hora del triunfo ha pasado ya para Alemania; la prueba está en su marcha hacia los Balcanes; le ha obligado a abandonar la ofensiva que había em-

Folleto de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramil'etera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

«Yo estaba bastante apurada; era nueva en la compraventa y no conocía bien los precios. Comprábamos mercancías a toda clase de gentes; a veces objetos de valía, evidentemente robados, que nos daban por algunos francos. A otra le hubiera ofrecido cualquier precio; pero a aquella señora quise decirle la verdad. Ciertamente, ella no había robado los revólveres. «Como la joven no conocía el valor de ellos, yo habría podido estafarla impunemente si no hubiese tenido escrúpulos. Fuí, pues, a enseñarle los revólveres al señor Belicard. «Estas armas—me dijo—se venderán cuando se quiera en el Hotel de Ventas, y sin regatear darán por ellas cien francos; un inteligente daría doscientos cincuenta, y haría un buen negocio. Son pistolas robadas. No hay nadie en el barrio capaz de tener armas semejantes. Ofrece

diez francos, y te las venderán. Llevan una cifra que haré desaparecer. Encargaré otra caja y las venderé en el Hotel cuando me ponga bueno.

«Pero como yo me resistía a ofrecer tan poco dinero, me autorizó al fin a pagar cuarenta francos. Volví muy contenta adonde me aguardaba la señora.

«Puedo daros cuarenta francos—le dije,—y esto porque sois vos.

«No discutís.

«Dádmelos—dijo.

«Cuando tuvo las dos monedas de oro en la mano, partió como un rayo. Seguramente hacía mucho tiempo que no había visto tanto dinero reunido.

«Yo empezaba a tener dudas, y me preguntaba si habría sido engañada.

«Hubiera debido llevarle el dinero a su domicilio. Además, no sabía ni el nombre ni las señas de la vendedora.

«¿Qué hacer?

«Evidentemente, el señor Belicard iba a echarme una buena rifa. Para evitarlo, cogí nuestro registro de compras, cuyas páginas estaban numeradas y firmadas por el comisario de Policía, y escribí osadamente: «20 de julio: un par de revólveres comprados a la señora...»

«Buscaba un nombre. En aquel momento una mujer pasó ante la puerta con un ramo en la mano; por la mañana yo había ofrecido uná nuestra panadera, que se llamaba Margarita. Me acordé de aquel detalle y escribí al azar: «Señora Margarita, calle de Belleville, 36. Precio, 40 francos.»

«Estaba en regla con la Policía. Dije al

señor Belicard que había hecho el negocio y dejé los revólveres en la tienda.

«Empezáis a comprender adónde quiero ir a parar, mi querido Cauvain?»

Ricardo había escuchado aquel largo relato con la mayor atención y calma, aunque sintiese una gran agitación en su interior.

«A fe mía que no—respondió.—Confieso que no sé por qué me contáis esas cosas.

«Perdonadme—dijo la señora Belicard levantándose—si os molesto; pero como es absolutamente preciso que yo relate todos estos sucesos, iré a hacer mis confidencias a otra persona, que las escuchará sin cansancio, por largas que sean.

«¿A quién?

«Al juez de instrucción, querido amigo.

Cauvain no pestañeó; esperaba el golpe.

«Proseguid—dijo.

La señora Belicard volvió a sentarse en la butaca y continuó:

«Serían las cinco de la tarde. Cerré la tienda un momento y fui a la botica a comprar las medicinas prescritas por el médico para curar la enfermedad del señor Belicard.

«Cuando volví puse al fuego la sopa de coles. Como veis, todos los detalles de mis ocupaciones de aquel día han quedado presentes en mi memoria como si se hubiesen efectuado ayer.

«Cuando estaba peñando las patatas, un hombre entró en la tienda.

«Aquel hombre formaba con la gentil

señora un contraste tan grande, que me chocó.

«Era feo, mal formado, cojeaba. Lo noté muy bien.

«Sí; cojeaba como vos, porque vos cojeáis, mi querido Cauvain; lo he visto hace un momento, cuando habéis ido a la ventana a correr las cortinas, a fin de que vuestro rostro quedase en la sombra y yo no pudiera darme cuenta del efecto que mis palabras os producían.»

A estas palabras, Ricardo se levantó.

«¿Adónde queréis ir a parar, señora? Os prevengo que mi paciencia se ha terminado.

«Pero la señora Belicard no pareció emocionarse lo más mínimo.

«Sentaos, amigo mío—dijo,—y tened paciencia; os impacientaría en seguida. Confesad que os molestaría que os dejase en este punto de mi relato, diciéndoos como en los folletines: «Se continuará en el próximo número.»

«Vamos, sentaos. Comprended que se trata para vos de un asunto muy importante. No os hagáis el malicioso conmigo; podria pensaros. Os lo repito: tengo todos los datos, y os los mostraré cuando sea tiempo.»

Ricardo se sentó.

«Muy bien—dijo la señora Belicard.—Ya sois más razonable. Continúa, pues. Os decía que mi nuevo cliente cojeaba, y como vos, también llevaba en las orejas pendientes de oro.

«Aquello era una cosa tan poco vista, que me llamó la atención. Dejadme deciros que aquel cliente no demostraba mu-

cha prudencia, porque cuando se meditan negocios del género que él los meditaba, hay que tomar más precauciones.

«Es preciso decir que yo tenía un aire bonachón y que debió creerse una tosta.

«A qué tomar precauciones con una persona necia, incapaz de una observación?

«Mi cliente me dijo, señalándome un objeto artístico que había en la tienda:

«¿Cuánto?

«Aquel objeto era un cuerpo de mujer, hecho de trozos de marfil artísticamente esculpidos y admirablemente unidos. El señor Belicard, que era inteligente, había comprado en el Hotel de Ventas aquel hermoso cuerpo.

«Yo no sabía el valor de aquel objeto, y además ignoraba si el viejo quería venderlo.

«Pasé a la trastienda, dejando solo en el almacén al cliente, y entré al señor Belicard de lo que me había dicho.

«Tengo en estima ese objeto—dijo el viejo—he pagado por él setenta y cinco francos, es decir, nada. Vale quinientos francos. Si ese cliente lo da, véndeselo.

«Cuando volví a la tienda noté en el hombre algo sospechoso; tenía mala mirada. Volví la vista a mi alrededor con inquietud, y me dije:

«¿Juraría que ha hecho algo malo.

«Estaba pálido, querido mío, casi tanto como lo estáis vos en este momento.»

Cauvain permaneció impasible; pero la Belicard había dicho la verdad; estaba li-

preñido en el frente ruso. Salvo un pequeño esfuerzo en la región de Riga, se han visto obligados los alemanes a desistir de su propósito de aplastar la fuerza militar de Rusia, dejando a la vez que ésta recobre todas sus energías que hubiese perdido. Tampoco ha podido evitar Alemania que franceses e ingleses se hayan consolidado en sus posiciones después de las batallas del Marne y del Iser.

Si se considera la guerra desde este punto de vista, se comprende perfectamente que los hombres de Estado alemanes hablen ahora de una «paz» no de París, ni de Petrogrado, ni de Londres.

Hay que estar prevenidos contra los llamamientos a la paz de origen alemán, los cuales no dejarán seguramente de producirse en cuanto obtengan las tropas austrogermanas algún éxito, aunque sea tan sólo de importancia local, en los Balcanes.

Lo mismo hicieron e iguales esfuerzos realizaron los pacifistas sudamericanos en 1864; no puede Alemania evitar su más absoluta derrota sino en el caso de que los aliados mostrasen al final una no esperada debilidad. El mismo Bernhardt predijo, con lógica inescusable, que habría de ser Alemania forzosamente vencida en el caso de no lograr una victoria decisiva sobre uno de sus adversarios antes de estar preparados para la lucha con los demás. Ahora bien, desde este punto de vista, Alemania ha fracasado y ha fracasado enteramente a pesar de algunos éxitos parciales. Así, pues, Alemania va a hacer ahora su último esfuerzo por la victoria; pero este postero esfuerzo no lo hará en los campos de batalla, cuya hora ha pasado ya, sino en las conferencias y en las negociaciones para la paz, las cuales intentará iniciar por medio de algunas naciones neutrales. Si este último esfuerzo por completo el carácter del conflicto y un espíritu enteramente nuevo empieza a reinar desde el Rin hasta el Vistula.

La aviación nacional y la estabilidad automática
Algunas nociones.

Verdaderamente inmerecidos son los elogios que nos dirige un señor colaborador de este periódico, que se firma «Ladera», al cual agradecemos en el alma los benignísimos artículos que ha emitido acerca de nuestros trabajos sobre navegación aérea. Somos «Un aficionado», un entusiasta, un convencido del próximo y total triunfo de la locomoción aérea, pero nada más, y, por tanto, carecemos de capacidad para juzgar y para pretender que se nos oiga.

Hemos encontrado unas columnas hospitalarias, en las cuales nos ha sido dado mostrar, al que se interesa algo por la ciencia novísima, una parte mínima de su desarrollo espléndido y portentoso.

«Vencer a la Naturaleza valiéndose de la Naturaleza misma», he aquí la base, el punto de partida de la lucha sostenida entre el hombre y el tiempo, el espacio, la gravedad y, en general, entre el hombre y los agentes naturales. Si el aeroplano pierde su estabilidad por la acción de elementos extremadamente rápidos y poderosos, tratábase de que estas mismas causas que le desequilibraban influyeran en que volviera a su posición primitiva.

Pero antes de examinar los ensayos de estabilidad automática, se ocurre preguntar: ¿Es realizable? Y caso de serlo, ¿cuáles son sus ventajas e inconvenientes?

Ambos puntos se hallan sujetos a discusiones.

Entre los constructores e ingenieros especialistas franceses (que son competísimos en este asunto), la opinión más generalizada es que la resolución total del problema, muy difícil de alcanzar, marcará el fin del desarrollo del aeroplano, que entrará en la esfera de los vehículos «prácticos».

En las famosas polémicas habidas a fines de 1913, M. Robert Esnault Pelletier, los hermanos Moreau, el constructor Doure, M. Soreau y el director del Instituto Aerodinámico de Saint Cyr, M. Maurain, opinaban que todo lo que se efectuase en pro de la estabilidad automática sería vital para el progreso de la aviación.

Bleriot, en cambio, creador del aparato tipo «copiador», sostenía que, dada la imposibilidad absoluta de mantener el aeroplano en una trayectoria invariable en la tempestad por la fuerza inmensa del aire, «debe procurarse que el esquife no naufrague dejando obrar a los elementos y cuidando el piloto de restablecer el equilibrio en las posiciones más inverosímiles que pueda tomar el avión».

De ahí su tesis del aeroplano capaz de volar invertido, y tan extraordinariamente dócil al mando, que efectúe toda suerte de maniobras sin dificultad alguna.

De ahí las experiencias de Pegoud, que mostraron al mundo de la Ciencia, asombrado, que un aeroplano, cayendo verticalmente, no está irremisiblemente perdido, y que «caídas abajo» puede volarse, sin que «caídas técnicas, esenciales, del equilibrio se alteren».

Pero Pegoud «no era» (pues ha muerto hace meses) y medio en la guerra) un piloto normal, como él había muy pocos en el mundo, con sus mandos muy reforzados, y particularmente con un dispositivo especial en el motor, para que éste pueda funcionar cualquiera que sea la posición del aeroplano, se ha inventado Doure objeto a Louis Bleriot.

Que los experimentos de Pegoud son voluntarios, y por tanto, en caso de ataque, obedecerá de igual manera en atmósfera agitada.

Si estas experiencias son la clave de la seguridad, ¿cómo en los aerodromos no se efectúa una prueba del «breve» de piloto?

¿Por qué está vedado a los aviadores militares entregarse a experimentos semejantes? Es necesario que exista una determinada distancia del avión al suelo para que éste pueda enderezarse; pero, ¿qué ocurrirá a 40 ó 60 metros de altura?

El senador Raymond (también muerto en la guerra) era partidario de Bleriot, y el coronel Repard (uno de los mayores prestigios del mundo aeronáutico) conciliaba ambas escuelas; deben buscarse estabilizadores—decía—y deben los pilotos poseer un dominio absoluto de sus aparatos.

Podemos deducir de estas discusiones (y más particularmente del Concurso habido en Francia en 1914, del cual hablamos ya en un trabajo anterior) que la estabilidad automática no es una utopía, y que podrá llegarse a conseguirla, tarde ó temprano.

Pasemos al segundo punto que deseamos tratar.

Siendo posible la resolución del problema, ¿qué ventajas e inconvenientes tendría? Es evidente que a esta pregunta no puede responderse hoy en su totalidad, puesto que el problema sólo se halla en su período de desenvolvimiento; pero pueden indicarse las dificultades con que se tropieza y los medios de salvarlas, al par que las ventajas positivas que ya se advierten por el empleo de estabilizadores.

Dejemos hablar al director del Instituto Aerodinámico de Saint-Cyr:

«Debe buscarse la seguridad en la posibilidad de maniobrar, como lo hacen Pegoud, Chevillard, etc., y abandonar los ensayos de autoestabilización? Segun nosotros, no. Lo que debe buscarse es que los aparatos no lleguen a invertirse, y para esto siempre se ha procurado en su construcción un aumento de la estabilidad de forma (es decir, lo que proviene de la disposición de las superficies, masas y demás, y no de aparato estabilizador alguno), dotándolos además de órganos de gobierno a disposición del piloto. Si puede encontrarse un dispositivo que realice automáticamente las maniobras que corresponden al aviador en cada caso, el empleo de dicho aparato no puede tener más que ventajas, a condición de que no suprima la posibilidad de maniobrar el piloto, y pueda ser anulada su acción para los momentos de partida ó aterrizaje...»

Habla a continuación M. Maurain de la perfección del biplano «Dunne-Nieuport», que posee una estabilidad «de forma» muy notable y continua:

«Puede buscarse, además, la estabilización en el juego de un aparato automático que obre sobre los mandos en caso de perturbación. A este género pertenecen las soluciones de MM. Doure y Moreau.

Es necesario saber si estos dispositivos son útiles en los casos graves, y si no poseen el peligro de obrar en sentido contrario del deseado en un momento determinado.

No se conocen datos suficientes sobre este punto (hablaba antes del Concurso de 1914), y las únicas experiencias efectuadas han consistido en vuelos con tiempo bueno, abandonando el piloto la dirección un lapso de tiempo considerable.

Se posee, ciertamente, como dato de gran valor, la opinión de numerosos técnicos y pilotos que han volado en dichos aparatos, y reconocen una real eficacia a los estabilizadores.

Resumiendo; las experiencias de Pegoud han abierto nuevos horizontes, pero no deben suplantar en modo alguno a los experimentos de estabilización, que son, con la variación de velocidad «dos problemas fundamentales de la aviación».

Las objeciones que se dirigen a los estabilizadores son: su problemática eficacia en grandes tempestades, el aumento de peso que entrañan y la posibilidad de embarazar las maniobras del piloto.

Además, su acción puede llegar a ser nociva, por existir el peligro en ciertos sistemas de que, lejos de corregir la posición anómala del avión, contribuyan, por exceso de poder, a desequilibrarlo aún más.

Finalmente se objeta que, en caso de accidente a escasa altura, un estabilizador no es capaz de restablecer el equilibrio, por ser su acción necesariamente lenta.

De todo lo expuesto, y de lo que dijimos en anteriores artículos, se deducen las consecuencias siguientes:

Primera. La gran mayoría de los técnicos estiman que la resolución de la estabilidad automática tiene una inmensa importancia.

Segunda. En Francia, en el concurso habido en 1914, se concedieron grandes premios, y algunos aeroplanos, como el «Speyry-Curtiss» y el «Moreau», efectuaron notabilísimas experiencias.

Tercera. Si bien es cierto que los estabilizadores son hoy imperfectos, y que tienen inconvenientes apreciables, ¿cómo podrá llegarse a suprimirlos si no se efectúan experiencias numerosas?

Se conocen sus imperfecciones, y se trabaja en evitarlas, y precisamente el que hoy existen debe animar a que mañana, por perfeccionamientos sucesivos, hayan dejado de existir.

¿Qué sería hoy de la aviación si en 1909-10, cuando morían los pilotos en gran número, se hubiesen abandonado las pruebas y experimentos?

«Los fundamentos» del estabilizador del señor Montero son apreciables, y en Francia han dado resultados extraordinarios; ¿por qué no ha de procurarse al inventor que carece de medios, la manera de continuar experiencias que le conducirán muy lejos?

Por desgracia, en algunos países extranjeros se conceptúa a España en muy poco. Pero si los hechos desmenten estos prejuicios, las opiniones rectificaran presto.

Ya Peral mostró que España podía alcanzar las cumbres de la ciencia.

Hoy Torres Quevedo ha producido un prodigioso aerostato, ha inventado el «telekinon», ha llevado la automática hasta límites en los que la ciencia parece dejar lugar a la magia, y trabaja sin descanso en mil problemas vitales.

Hoy se efectúan pruebas de un aparato nacional que produce explosiones a distancia.

Hoy existen varios tipos de aeroplanos españoles, y la casa Hispano-Suiza ha terminado un motor de un rendimiento excelente.

Hoy, en suma, resurge España gloriosa, y las explosiones de sus genios llegan hasta los puntos más apartados del Globo.

Pues bien, si a todo lo expuesto y mucho más que permanece ignorado se unen los trabajos que se efectúan para resolver un anhelo de la Humanidad—la locomoción aérea en su aspecto más fundamental, la estabilidad automática—, no habrá ya lugar a pesimismo, y en los albores de la España grande podremos decir todos los que la amamos de veras:

«Contribuimos con nuestro grano de arena a formar el colosal edificio, y tranquilos descansamos, porque hemos cumplido con nuestro deber.»

Nota. En el artículo publicado en LA CORRESPONDENCIA del 28 del corriente se ha deslizado una pequeña errata. Dice: «Tenemos un aparato que, por las maniobras del piloto, es capaz de ascender y descender, así como de girar en unión en otro sentido.»

Debe decir: «en uno y en otro sentido.» Asimismo, cuando en el mismo artículo hablamos del alabeamiento, decimos: «Créase así un par de fuerzas, etc.» Nos referimos a dos fuerzas, y no a lo que en Mecánica se llama «un par de fuerzas», puesto que no tratamos de dos fuerzas iguales que obran con distinto punto de aplicación en sentido contrario.

UN AFICIONADO.

TRIBUNA LIBRE

LA RESPUESTA DE ITALIA

Mientras la gente discutía la forma de la intervención de Italia en los Balcanes, y mientras se diluían en el aire, para envenenarlo, sospechas de egoísmo, el ejército italiano emprendía una enérgica ofensiva en toda la línea de fuego alpina, y de esa suerte socorría a los serbios y cooperaba con los anglofranceses.

Esta parece ser la respuesta de Italia a sus aconsejadores y censores. Lo más sencillo, en efecto, lo que está al alcance del más humilde de los estrategas de café, es que de los golpes hay que defenderse allí donde se dan. Este simplismo estratégico tiene la fuerza de un teorema cuando el golpe viene con tanto vigor que no hay otra alternativa que detenerlo de frente ó sucumbir. Hubiera sido infantil, sin duda alguna, que cuando el torrente germánico descendía sobre París, los aliados hubieran atacado a los Imperios centrales por el Danubio ó por Heligoland. Entonces, y durante mucho tiempo después, gozaba Alemania del privilegio de la iniciativa, y no había sino aceptar la en el terreno que ella quisiera. Hoy todavía quiere seguir ejercitándola, como lo prueba la nueva campaña balcánica; pero ya no sienten los aliados la necesidad de responder a ella en la medida que Alemania desearía.

Entre las muchas razones que se han aducido para explicar la transferencia de la ofensiva germánica a los Balcanes—conquistar Constantinopla como efecto moral; impedir la unión de Rusia y sus aliados por el Sur; propósito de incorporar a su ejército soldados turcos, que hoy nada pueden hacer por falta de equipo y armamento; utilizar materias primas para el consumo personal y para el material de guerra, llegando hasta Mesopotamia, etc.—falta una razón de patente peso. Empezando a sentir la presión de franceses é ingleses, y temiendo para el invierno que entra la presión de los rusos, acaso se propusieran en primer término los alemanes llevar la guerra a la región balcánica para que los aliados salieran al paso de la nueva ofensiva con fuerzas sustraídas de la línea de Occidente.

Si fué esa la intención, fortuna han tenido sus cálculos. Ya lucha un contingente anglofrancés en Serbia. Pero la fortuna ha sido relativa, sin embargo. No sabemos aún la magnitud de la fuerza francobritánica enviada a los Balcanes.

Puede ser bastante grande, como para imposibilitar ó entorpecer gravemente el avance austroalemán a Constantinopla, y bastante pequeña para que la línea de Occidente no se haya debilitado en un ápice por causa de ella. Si resultara esto, este paso de Alemania sería uno de los más fatales que ha dado hasta ahora. Por el momento no cabe más que la conjetura, y el tiempo dirá quién planteó mejor sus cálculos. Lo que está claro es que Italia no ha creído necesario acudir a Serbia para socorrerla. La está socorriendo en la línea austroitaliana. Creían los austriacos que podrían retirar fuerzas de los Alpes para trasladarlas a los Balcanes. Y no sólo no han podido retirarlas, sino que la dura ofensiva de Italia les ha obligado a retirar tropas de otras líneas para reforzar la de los Alpes, cada día más quebradiza é insostenible. De otras líneas decimos, porque las reservas austriacas, como las alemanas, han llegado ya al pleno agotamiento. Hace poco, un correspondiente de un periódico madrileño, escribiendo desde Austria, describía una aldea en que no quedaban más que varones menores de quince años y mayores de sesenta. El correspondiente, con deliciosa inocencia, atribuía esta despooblación masculina al patriotismo de los austriacos, queriendo hacernos creer que habían ido voluntariamente a la guerra los adolescentes y los valetudinarios. Puede ser así; pero cuando eso ocurre en un país, significa que sus reservas humanas están totalmente agotadas.

Por esta causa, el ataque vigoroso y eficaz del ejército italiano ha hecho menester que los austriacos hayan traído refuerzos a los Alpes, a costa de otros frentes. Como no es probable que los hayan retirado de la línea rusa, donde ya la situación austriaca no es nada tranquilizadora, todo hace creer que esos refuerzos eran tropas destinadas a combatir contra Serbia, y acaso estaban combatiendo ya. Así coopera Italia a la acción de los aliados en la campaña balcánica. Sus triunfos en los Alpes valen más que si hubiera resuelto enviar un ejército expedicionario a Serbia.

Sin embargo, no está aún enteramente excluida la posibilidad de que envíe ese ejército. Hay en Italia una considerable masa de opinión, especialmente formada por socialistas, que lo aconseja. Desgraciadamente, hay un factor político en el Oriente europeo que hace difícil la intervención directa de Italia en los Balcanes. Algún día podrá hacerse público. Tan fuerte es ese factor, que Francia é Inglaterra habrán sido seguramente las primeras en aconsejar a Italia su alejamiento del hervidero balcánico, por lo menos hasta que tomen una actitud decisiva otros pueblos orientales. El problema es más complejo de lo que a primera vista aparece.

De todas suertes, esa magnífica ofensiva de Italia, llevada a cabo con tanta brillantez, pero también sin escatimar los sacrificios, es la mejor respuesta a sus censores y la mejor prueba de que en su conducta hay móviles y razones que nada tienen de común con el egoísmo.

UN LATINO

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 30. No ha habido nada importante desde el golfo de Riga hasta el Pripiat.

Solamente se pueden señalar algunas operaciones afortunadas de nuestra artillería, tanto pesada como ligera, en las regiones de Jacobstadt y Dwinsk, y al lado del pueblo Nourviantzy, al Oeste del lago Obole.

Rechazamos fácilmente el intento de avance que hicieron los alemanes en la región de la orilla izquierda al Nordeste de Jacobstadt.

Los alemanes despojan a las poblaciones de los vestidos, calzados y telas, todo lo cual lo envían a Vilna.

En el encuentro que tuvo lugar en la región Norte del pueblo de Liubtcha, en el Niemen superior, con un pequeño destacamento alemán, éste quedó deshecho.

Capturamos algunos prisioneros, caballos y carros.

Mediante operaciones disimuladas realizadas con fortuna pudimos lograr que nuestras pérdidas, en este encuentro, fueran solamente dos muertos y un herido.

Al Sur de Baranovitchi, región de Goroditche, nuestra artillería derribó un aeroplano alemán, que cayó en nuestras líneas.

El aviador y el observador están prisioneros.

Continúa encarnizado el combate para ocupar el pueblo de Rondi, en la región izquierda del Styr, al Oeste de Tcharatorysk.

Hasta ahora hemos hecho prisioneros a ocho oficiales y más de 300 soldados austriacos.

Frente Cáucaso, día 28.—En todo el frente, desde el mar Negro hasta el arroyo Ser-vitchay trabáronse combates de vanguardias.

En la región de la ciudad de Hassankala y del pueblo de Kepikey, nuestros aeroplanos bombardearon los almacenes y destacamentos turcos.

Ciudades bombardeadas

En el mar Egeo.

LAUSANA, 31. Según el periódico *Ultimas Noticias*, de Múnich, los aliados han intentado un desembarco sobre la costa búlgara, entre Maroniz y Makri, al Oeste de Dedeagatch.

Ambas ciudades han sufrido un largo bombardeo.

De Atenas comunican al mismo periódico que los franceses han instalado en Salónica un aerodromo.

Los reconocimientos con aeroplanos comenzarán mañana.

Los contingentes franceses de Gallipoli han comenzado a llegar a Salónica.

Una censura severa se ha establecido por decreto sobre los telegramas enviados desde Salónica.

El generalísimo Joffre

Vuelve a Francia.

LONDRES, 31. El general Joffre marchó anoche a Francia.

El Príncipe Real de Grecia

En Salónica.

SALONICA, 31. El Príncipe Real de Grecia, con su Estado Mayor y los jefes de algunas divisiones griegas, ha llegado aquí.

Se ha publicado una orden del Gobierno amenazando con penas severas a los periódicos locales que publiquen informes sobre los movimientos de las tropas aliadas y cualquier otra noticia que no esté confirmada oficialmente.

Bulgaria y Rumania

Manifestaciones de un Soberano.

GINEBRA, 31. Telegrafían de Bucarest que el Rey de Rumania ha recibido en audiencia al ministro de Bulgaria, y en la entrevista le ha manifestado que Rumania no tiene intención de tomar parte en la lucha, pero permanecerá neutral mientras Bulgaria no lesione los intereses rumanos.

La política griega

Propósito del Gobierno.

ATENAS, 31. La Prensa local examina la situación política, y la considera muy crítica.

que se ha vuelto a abrir la circulación de la frontera alemana coinciden en que es objeto de preocupación en el Estado Mayor alemán, la carencia de oficialidad, cuyos efectivos están quebrantadísimos.

Han tenido que ser ascendidos gran número de suboficiales procedentes de las clases de tropa, que han sido enviados a los frentes francés y ruso, para sustituir al resto de la oficialidad, que fueron enviados últimamente al frente serbio.

En los centros militares han producido gran descontento estas medidas, con las cuales se da entrada en la oficialidad a individuos de clase muy distinta a los que hasta ahora constituyeran los cuadros de oficiales.

La campaña de Serbia

Sangrientos combates.

NISH, 31. Parte oficial del 28: «En el frente del Morava hay violentísimos combates.

El ejército que defendía Pirot ha tenido que replegarse en sus alas a retaguardia de dicha ciudad; el enemigo se ha apoderado de Katchanik, rechazando a las fuerzas serbias a algunos kilómetros de Svilanatz.

Las tropas que defendían a Belgrado han rechazado todos los ataques.»

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 31. (Parte de las tres de la tarde.) El cañoneo enemigo en la zona de Champagne, de que ayer se hablaba, se desenvolvió hoy con extremada violencia sobre un frente de unos ocho kilómetros; frente que, comenzando en el grupo forestal de la colina a la altura 193, pasaba por las alturas de Tahure y aldea y trincheras situadas algo más al Sur, y termina en las fortificaciones de La Cortina.

A esta preparación de la artillería siguió, en todo aquel frente, un violento ataque, dado con fuertes masas de infantería enemiga, formadas, en su mayoría, por efectivos llegados recientemente del frente ruso.

No obstante el vigor del ataque y el encarnizamiento con que luchaban los asaltantes, el enemigo fracasó en su intento, y sus fuerzas fueron diezmadas por nuestros fuegos en toda la extensión del frente.

El enemigo no logró más que llegar a la cumbre de las alturas de Tahure.

En todos los lugares de la contienda, especialmente ante Tahure, donde el combate se libró en condiciones de singular rudeza, los alemanes, que fueron rechazados por completo y obligados a buscar refugio en sus trincheras, dejaron sobre el terreno gran número de cadáveres.

Ninguna otra acción de importancia se ha registrado en el resto del frente.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Austria

Parte oficial austriaco.

Radiotelegrama de Viena para Madrid, vía Barcelona y Pola, 31 de octubre de 1915, a las dos de la tarde.

Comunicado oficial.—Las tropas austro-húngaras y alemanas que combaten al Oeste de Czartorysk, siguiendo los ataques del enemigo, se apoderaron de varios pueblos fuertemente defendidos.

Hicieron prisioneros 18 oficiales y 929 soldados, capturando dos ametralladoras.

También alcanzamos a un aeroplano ruso con nuestro fuego. Exceptuando esto, no ha habido novedad en el frente Nordeste.

Teatro italiano de la guerra.—En el frente del Isonzo, en la cabeza del puente de Goritzia, transcurrió el día de ayer con relativa tranquilidad.

Delante del puente de Tolmein rechazamos un violento ataque.

Delante de Goritzia, el enemigo sostuvo un nutrido fuego de artillería hasta la noche. Los intentos de ataque del enemigo sobre el monte Sabatino y contra nuestras posiciones al Oeste de Powna, fueron rechazados.

También en la altura de Podgora, nuestras trincheras siguieron todas en nuestro poder, después de violentos combates cuerpo a cuerpo. También fueron rechazados los ataques del tercer Cuerpo de ejército italiano en la planicie de Doberdo, que fracasaron ante nuestra valiente infantería. En el frente de Dolomiten, lograron los italianos, con fuerzas diez veces superiores a las nuestras, apoderarse de nuestras posiciones avanzadas del Col di Lana. Los ataques sobre la parte principal fueron rechazados.

Teatro serbio de la guerra.—La región del distrito de Visegrad ya está libre del enemigo.

El ejército de Kowess rechazó al enemigo por los dos lados de Rudnika.

Sobre la planicie de Cumic, a un día de marcha al Nordeste de Kragujevac, hace el enemigo mucha resistencia, librándose allí una gran batalla.

Al Sudoeste de Lapovo atacaron los batallones alemanes la altura de Struzovico.

En la parte Norte de Serbia está el enemigo en completa retirada.

Los búlgaros continúan persiguiendo al enemigo desde Timoc, en dirección al Sudoeste de Kniavezav, logrando entrar en algunas posiciones serbias.

El heredero de la Corona, Carlos Francisco José, visitó ayer al ejército de Puhallo, interesándose por su situación.

El Archiduque otorgó merecidas condecoraciones é hizo un discurso elogiando el buen comportamiento de las tropas.

El Archiduque regresó a Viena muy satisfecho de su visita.

BUDAPEST. Los representantes de los importantes periódicos neutrales, en compañía de un delegado del ministerio de la Guerra, han llegado hoy.

Fueron recibidos en la estación por la presidencia de la Oficina de la Prensa y por los redactores de los periódicos más importantes de la ciudad.

Todas las calles de la ciudad estaban engalanadas.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELEGRAMA

CORREO

TELÉFONO

TRIBUNA LIBRE

La Escuela de Náutica de Cartagena

Al reorganizarse las enseñanzas de náutica se creó una Escuela especial en Cartagena, atendiendo, no sólo a la importancia comercial de dicha plaza, cuyo puerto es uno de los más exportadores de nuestra nación, sino también a la de sus astilleros, que constituyen una factoría naval de primer orden, con numerosos talleres para la construcción y reparación de buques, para el montaje y ajuste de las máquinas y calderas marinas, y para cuanto tiene relación con la mecánica en sus múltiples aplicaciones. En dichos talleres trabajan numerosos obreros, capacitados, por la índole de su profesión y por una constante práctica, para aspirar en su día a ejercer el cargo de maquinistas navales, de poseer un centro oficial donde adquirir los conocimientos teóricos complementarios de su educación profesional.

Tales consideraciones pesaron seguramente en el ánimo del Gobierno, que atendiendo la petición formulada con verdadero empeño e interés por los Sres. Maestre, le decidió a establecer en Cartagena una Escuela especial de Náutica, que con sujeción a los preceptos del real decreto de 28 de mayo último viene funcionando en condiciones legales en un local adecuado y con material para las diversas especialidades.

A pesar de no existir en el actual presupuesto partida alguna para las atenciones de estos Centros, los Sres. Maestre, sin esperar a los nuevos presupuestos, ni solicitar apoyo alguno oficial, en un rasgo de altruismo que en extremo les honra, han realizado el milagro de establecer dicha Escuela en perfectas condiciones pedagógicas, a fin de que los alumnos pudiesen concurrir a la misma desde el principio del curso actual académico.

La labor de dichos señores representa la solución de un problema social para Cartagena, evitando el vergonzoso espectáculo que hasta ahora hemos presenciado al ser desatendidos por todos los Gobiernos las legítimas y justas peticiones, tantas veces formuladas por los obreros marítimos de aquella población, para que se estableciese allí un centro educativo de enseñanzas profesionales. Desatención y abandono, con el cual los Gobiernos vinieron a establecer, inconscientemente, una diferencia entre el obrero de tierra, que desde hace tiempo dispone de Escuelas de Artes y Oficios, y el obrero del mar, que ha carecido en absoluto de ese legítimo y obligado amparo oficial, como si la resultante de su útil y honrado trabajo, tan digno de respeto y admiración, le colocase fuera de la tutela del Estado, obligado a educar e instruir por igual a todos los ciudadanos.

No precisaban nuestros gobernantes excitaciones de ninguna clase para estudiar y resolver los problemas de la enseñanza profesional del obrero; es uno de los deberes ineludibles en los encargados de regir los destinos de la nación, y ya que a tan punible abandono se ha puesto término implantando en España la educación instructiva del obrero del mar, en vez de duros cargos que formular y responsabilidades que exigir, el proletariado marítimo recibe hoy con entusiasmo esta protección, aunque tardía, que el Gobierno le dispensa, y hace votos para que en plazo no lejano se llegue al perfeccionamiento completo de su instrucción profesional, como ocurre en todos los países marítimos.

La impresión que nos ha causado la Escuela especial de Náutica de Cartagena no ha podido ser mejor, supera a toda ponderación; por eso resultan justos y merecidos los elogios tributados por los obreros de aquella población a la altruista obra redentora de los Sres. Maestre, y nosotros, interpretando el sentir de aquel proletariado marítimo, enviamos con él la expresión de nuestro profundo agradecimiento a dichos señores, felicitando efusivamente al digno e incansable comisario regio, D. Policiano Maestre, de cuya cultura e ilustración, así como de la de los competentes profesores que constituyen aquel Claustro docente, cabe esperar mucho en bien de la patria y del resurgimiento de nuestra Marina mercante.

ANTONIO LOPEZ PEREA.

Los aprobados sin plaza

Una adhesión.

Recibimos el telegrama siguiente: «ESTEPONA, 31 (19.40). Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA: Como madre de un aprobado sin plaza en la Academia de Infantería, me adhiero de todo corazón al razonado y consciente artículo que en 28 del actual aparece en su periódico.—Isabel Pérez Romo.

ANDALUCIA

En la Academia de Buenas Letras.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado una solemne velada en la Academia de Buenas Letras para conmemorar la publicación de la segunda parte del Quijote. El acto fué presidido por el cardenal Almaraz.

Asistieron el gobernador civil, el alcalde, otras autoridades y numerosos académicos. El catedrático de la Universidad, D. Joaquín Hazaña, leyó un notable trabajo, que fué muy aplaudido.

También se leyeron algunos trozos de la obra maestra del ilustre Manco de Lepanto. El presidente de la Academia, D. José Bo-

rres Lledó, pronunció un erudito discurso sobre las obras de Cervantes, poniendo de relieve las elevadas ideas que éste tenía acerca de la Justicia.

El salón donde tuvo lugar el acto estaba lleno de una numerosa y culta concurrencia.

Inauguración del Círculo Maurista.

Se ha verificado la inauguración del Círculo Maurista, nombrándose la Junta directiva y presidentes honorarios a los Sres. Maura, Ossorio y Gallardo y conde de la Mortera.

Se dirigió un telegrama a la Mayordomía de Palacio, significándose la adhesión inquebrantable del Círculo a S. M.

También se telegrafió a D. Antonio Maura. Reinó mucho entusiasmo en el acto.

Los dependientes de comercio.

Se han reunido los dependientes de comercio para tratar de conseguir que todos los establecimientos donde prestan servicio, se cierren a las ocho de la noche.

La concurrencia fué numerosa.

Belmonte y Martín Vázquez a Canarias.

CADIZ. (Domingo, noche.) En el tren correo llegaron a Sevilla los diestros Belmonte y Martín Vázquez, con objeto de embarcar mañana en el transatlántico Reina Victoria para marchar a Canarias.

El general Ximénez de Sandoval.

GRANADA. (Domingo, noche.) El capitán general de la región, Sr. Ximénez de Sandoval, visitó esta mañana la catedral, la Capilla Real, la Cartuja, la Abadía del Sacramento y las Escuelas del Ave María.

Después de almorzar ha estado en la Alhambra.

El general marchará mañana lunes, a las ocho, dirigiéndose a Málaga.

ARAGON

Rasgo de devoción.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) Una elevada persona, residente en Roma, devota ferviente de la Virgen del Pilar, concibió la idea de dedicar una misa perpetua en la capilla de la Virgen, en la noche del 1.º al 2.º de enero, para conmemorar la fecha en que la Virgen vino a Zaragoza.

El arzobispo, Sr. Soldevila, gestionó la correspondiente autorización de Su Santidad, obteniéndola.

La misa será solemne, y asistirán a ella el Cabildo metropolitano, los beneficiados, etcétera.

Señal de gratitud.

Una Comisión de oficiales de secretaría de la Universidad, en representación de los empleados administrativos de las Universidades de Barcelona, Valencia, Valladolid, Granada, Salamanca, Oviedo, Santiago y Zaragoza, ha entregado al rector de esta Universidad, Sr. Royo Villanova, una placa de plata y una medalla con expresiva dedicatoria, en señal de gratitud por las mejoras conseguidas para aquellos empleados.

El Sr. Royo Villanova pronunció sentidas palabras de agradecimiento al recibir la ofrenda de los empleados.

CASTILLA LA NUEVA

Los nuevos alumnos de Infantería.

TOLEDO. (Domingo, tarde.) Hoy han jurado la bandera los nuevos alumnos de la Academia de Infantería.

El acto ha revestido gran solemnidad, y se ha celebrado en el patio del Alcázar, en cuyo frente se alzaba un altar con la imagen de la Purísima.

Estaba adornado con trofeos militares. Asistieron las autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

Después de dicha la misa, prestaron juramento los nuevos alumnos.

El obispo auxiliar y el director de la Academia dirigieron la palabra a los alumnos.

Después de verificado el acto, se reunieron los alumnos en fraternal banquete, servido en el comedor de la Academia.

También se reunieron los profesores de la Academia.

A los alumnos se les ha dado vacaciones hasta el miércoles.

CATALUÑA

De elecciones.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) La sección femenina de la defensa social se ha dirigido a las señoras católicas, recomendándolas que recaben el voto de los parientes y allegados, en favor de los candidatos que se presentan con el carácter de católicos.

—Esta mañana se ha celebrado en un cinematógrafo de la calle de Bailén, de la barriada de Gracia, un mitin de propaganda electoral para la presentación del candidato del Comité de defensa social, D. Pablo Sáenz.

El local estaba bastante concurrido.

Uno de los oradores fustigó duramente a Lerroux.

Desde el público se levantó un sujeto, protestando y dando vivas a Lerroux, lo que dió origen a un escándalo mayúsculo.

La concurrencia se levantó airada, dirigiéndose al interruptor y a algún otro que le acompañaba, propinándole algunos puñetazos.

La colisión terminó expulsando a todos del local.

Al llegar a la calle, se renovó la contienda, oyéndose algunos disparos, que se ignora de dónde partieron.

Uno de los proyectiles fué a incrustarse en el carruaje del candidato, que estaba allí parado.

La alarma fué grande; pero se sobrepujaron los del mitin y resolvieron continuar el acto.

Mientras tanto, la noticia circuló veloz por la barriada, que es una en la que los elementos radicales están en mayoría.

Siguieron en el mitin hablando sin incidentes dos oradores.

A la media hora, se situaron frente al local varios grupos de radicales de la barriada, y empezaron a tiros contra la fachada del establecimiento, causando el pánico que es de suponer.

Ninguno de los proyectiles hizo por fortuna blanco.

Al estrépito de los disparos acudió la Policía, y los grupos se pusieron en fuga, sin ser habido ninguno de los que los formaban.

El mitin continuó, terminando a las doce y media sin más incidentes.

En la misma barriada celebraron los romanistas un mitin de propaganda electoral, sin que ocurrieran incidentes.

La concurrencia fué escasa.

—En cuanto a la ruptura de la coalición electoral entre nacionalistas y radicales, parece que no se ha pronunciado aún la última palabra.

Los órganos oficiales de ambos partidos nada dicen en pro ni en contra de la certeza del rumor.

Anoche conferenciaron extensamente respecto al asunto los Sres. Lerroux y Corominas.

Este reunió después a algunos de sus correligionarios, quienes se negaron a toda transacción que no sea la de que entren en la candidatura de coalición cinco nacionalistas por lo menos.

—En el mitin que celebrarán hoy los radicales en Balaguer, conferenciarán respecto al asunto los Sres. Lerroux y Rodés.

—Los aspirantes a candidatos son en número crecientísimo, en especial en los partidos nacionalista y radical.

Estos últimos han llegado a ser tan molestos, que El Progreso publica en su sección oficial una nota diciendo que Lerroux acudiría mañana y tarde a su despacho de la Casa del Pueblo; pero no recibirá más que a señaladas personas.

Prohíbe formalmente a los aspirantes a candidatos el acceso a su despacho, si no han sido previamente citados.

—Ayer, en el último tren, salió para Balaguer el Sr. Giner de los Ríos, y hoy, en el primero, el Sr. Lerroux y los demás que han de tomar parte en el mitin radical que con motivo de la inauguración de la Casa del Pueblo se celebrará en aquella ciudad.

Fiesta republicana.

Anoche, en la Casa del Pueblo, se celebró una fiesta de confraternidad republicana.

Consistió en un lunch y baile, al que asistió un rato, desde un palco, el Sr. Lerroux, quien fué ovacionado y recibido y despedido a los acordes de la Marsellesa.

La Juventud maurista.

La Juventud escolar maurista ha celebrado la inauguración del curso y un ciclo de conferencias, que se darán todos los sábados en el local.

Asistieron distinguidas personalidades del partido.

El Sr. Bergamín.

Esta mañana ha salido para Tarrasa el señor Bergamín, acompañado del rector de la Universidad, de su hijo, del senador señor Daurella y otras personalidades, con objeto de inaugurar los nuevos talleres instalados en la Escuela de Artes y Oficios de aquella ciudad.

Le recibieron en la estación el obispo de la diócesis, que estaba en aquella ciudad y habrá de bendecir el local.

También estaban las autoridades civiles y eclesiásticas, el delegado de Hacienda, los representantes del Ateneo y otros Centros, el Claustro de profesores de la Escuela industrial, el gremio de fabricantes y otros.

Se le tributó un cariñoso recibimiento, dirigiéndose desde allí a la Escuela, que recorrió detenidamente, aunque ya la conocía.

Celebrada la ceremonia de la inauguración, se dirigió al salón de actos, ocupando la presidencia el Sr. Bergamín, acompañado del rector de la Universidad y del obispo.

Abierta la sesión, pronunciaron discursos el diputado a Cortes Sr. Salas, el rector de la Universidad y el obispo, haciendo el resumen el Sr. Bergamín, quien ofreció apoyar cuanto sea posible todo lo que pueda favorecer el desarrollo de las instituciones denominadas Escuelas de Artes y Oficios.

Después se procedió a distribuir los premios a los alumnos.

La comitiva se dirigió seguidamente al restaurant, donde será obsequiado con un banquete.

El Sr. Bergamín regresará esta noche. Mañana irá a Sabadell, donde visitará los edificios principales.

También será obsequiado con un banquete.

Partido de «foot ball».

BARCELONA. (Domingo, noche.) En el partido de foot-ball entre los equipos de coalición catalana y de coalición guipuzcoana, ganaron los primeros por dos goals contra uno los de Guipúzcoa.

Presencio enorme concurrencia el partido, que resultó muy interesante.

Incendio formidable.

BARCELONA. (Domingo, noche.) A las tres de la tarde se ha descubierto que estaba ardiendo un edificio en la calle de las Tapias, donde había establecidas varias fábricas.

Cuando llegaron los bomberos ardía por completo una fábrica de calzado, cuyos obreros se habían marchado una hora antes.

Había allí 18.000 pesetas en calzado para el regimiento de Cuenca y 9.000 más en otras existencias.

Se quemó todo, incluso la maquinaria. También se ha quemado una fábrica de camisas de madera, con todas sus existencias y cinco vagones de madera que habían llegado ayer.

Igualmente ha ardió una fábrica de objetos de caucho.

El fuego todavía continúa. Se trabaja activamente para evitar que se comunique a los edificios inmediatos.

A las seis de la tarde todos los edificios que eran pasto de las llamas han quedado destruidos.

Las pérdidas son enormes; no había nada asegurado.

EXTREMADURA

Viaje del nuncio.

CACERES. (Domingo, tarde.) Es seguro que llegue a Cáceres, el día 6 de noviembre, el nuncio de Su Santidad, presidiendo el domingo próximo las fiestas jubilaires, en el establecimiento de la Congregación de Misioneros de la Preciosísima Sangre.

La noticia ha causado grata impresión, preparándosele un gran recibimiento.

Si una señorita en la flor de la juventud está pálida, ojerosa, inapetente, tose, se cansa al menor esfuerzo, tiene náuseas, vómitos, desarreglos en el cambio de edad, use el Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD, y al poco tiempo recobrará el color de sus mejillas, la actividad y la alegría. Veinticuatro años de maravillosos resultados.

GALICIA

En honor del ministro de Fomento.

ORENSE. (Domingo, tarde.) Esta mañana se ha celebrado una imponente manifestación para demostrar el júbilo que aquí ha causado la elevación del Sr. Espada al ministerio de Fomento.

Ha sido presidida por el obispo de la diócesis, el Ayuntamiento y la Diputación provincial.

Se ha dirigido al Gobierno para entregar al gobernador un mensaje, que le ha sido transmitido por telegrama al ministro.

El alcalde dió vivas al Sr. Espada, contestados por los manifestantes con gran entusiasmo.

VALENCIA

Concurso de ganado de tiro.

ALCIRA. (Domingo, tarde.) Iniciado y organizado por el diputado a Cortes por el distrito de Bueso, D. Emeterio Muga, se ha verificado en Sueca el concurso de ganado de tiro para los pueblos del distrito.

El Sr. Muga, propulsor del fomento de la producción caballar nacional, con objeto de liberar a la provincia de la contribución al Extranjero, donde deja anualmente muchos millones, ha realizado este concurso con la cooperación de las autoridades provinciales y locales y del delegado en Valencia de la Asociación general de Ganaderos del Reino.

El Sr. Muga ha tenido que hacer una intensa propaganda en la Prensa y por medio de conferencias en los pueblos del distrito.

Por todo esto, el Concurso ha sido un éxito brillantísimo.

En el primer tren de la mañana marcharon a Sueca el gobernador civil, Sr. Tejón, el presidente accidental de la Diputación, señor marqués de Colomina, el delegado de la Asociación de Ganaderos, señor conde de Montornés y representantes de la Prensa.

A su paso por la estación de Solana saludóles el Ayuntamiento con la banda de música.

A su llegada a Sueca se les hizo un recibimiento grandioso por las autoridades y vecindario, oyéndose vítores al Sr. Muga.

Desde la estación organizóse una manifestación que se dirigió al Ayuntamiento, en cuyo salón de sesiones se celebró una recepción en honor del Sr. Muga.

Este pronunció elocuentes palabras, agradeciendo las atenciones de que era objeto.

El gobernador civil contestóle, ofreciéndole el apoyo del Gobierno para satisfacer las legítimas aspiraciones de Sueca y su distrito.

El Sr. Muga trasladóse de allí a la ermita de Baldovi, donde oyó misa, dirigiéndose luego al Parque, frente a la estación, donde se ha verificado el concurso.

A éste han acudido ejemplares magníficos de ganado caballar, yeguas de vientre, yeguas con rastro y llenas, caballos gastados, potranças, etc.

Acto seguido constituyóse el Jurado, que forman, además de los técnicos, el gobernador civil, el señor marqués de Colomina, el señor conde de Montornés y los diputados provinciales.

Delante del Jurado desfilaron los ejemplares de ganado, todos de Sueca, repartiéndose los premios, consistentes en medallas de oro y plata, placas de bronce, diplomas y cantidades en metálico, donadas al efecto por el ministerio de la Guerra, la Comisión organizadora del concurso, la Comisión de ganaderos, la Sociedad Valenciana de Agricultura y el Ayuntamiento de Sueca.

Esta tarde se verificarán las pruebas de arrastre y de carrera.

Coincide con el concurso la llegada a Sueca de una Comisión de la Remonta, que viene a adquirir ejemplares para el Ejército. Lo componen el comandante, D. Gonzalo Azores; el capitán Sr. Levedier y un profesor veterinario.

El Sr. Muga, en vista del éxito del concurso, se propone celebrar otros, proyectando para esta primavera otro en Alceira.

«Aplech» jaimista.

CASTELLON. (Domingo, tarde.) En el puerto de Villarreal se ha celebrado el aplech jaimista anunciado, con representaciones de varios pueblos de la provincia.

AVISOS UTILES

Pastillas Crespo, garganta, tos, pesetas 1,50. Es el mejor laxante Grait a de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis. uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

CHOCOLATES preparados y elaborados a presencia y gusto del cliente. Cafés tostados diariamente. Comestibles finos. J. Diez y Diez.—30, Barquillo, 30.

MANTEQUERIAS LEONESAS
NICOLAS MARIA RIVERO, 8 Y 10
ES LA MEJOR MANTECA DEL MUNDO
FIAMBRES Y COMESTIBLES
PRECIOS DEL POR MAYOR

BUEN NEGOCIO

Capitalista se necesita para ampliar industria establecida y acreditada que produce grandes rendimientos.
Informes: Pelayo, 38 y 40, segundo izquierda, de once a una.

MEDICAL

El mejor tejido de punto higiénico. Trajes interiores de lana, inencontrables. En Madrid: Eduardo González y C.ª, Arenal, 11; Ruiz de Velasco y Martínez, Esparteros, 5; y en todas las capitales de España.

Usted no puede tomar café; el médico se lo tiene prohibido, porque la cafeína afecta su sistema nervioso, ya muy debilitado. Lo que a usted le conviene, por lo tanto, es una taza de Malte Kneipp en cada comida, para normalizar las funciones de su nutrición y calmar su sistema nervioso.

En ultramarinos, comidos y droguerías, 4 pesetas 1,50 1/2 kilogramos, 0,75 1/4 kilogramo y 0,35 100 gramos.

SEÑORITA, hablando alemán, francés e inglés, busca lecciones por la tarde ó acompañar señoritas.—Alarcón, 29, pral. izqda.

BODAS Salón independiente para 300 cubiertos. Café Nacional, Toledo, 19

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, pts. 1,50.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

legítimo de Noruega, importado directamente por esta Casa. Se detalla en botellas de litro, a precios económicos, en la droguería de Villafraanca y Calvo, Príncipe, 16.

Asistió al acto el senador Sr. Polo y Peyrolón.

Dijose una misa de campaña, que oyeron unas mil personas, que luego se organizaron en manifestación.

La Guardia Civil patrulla por las calles próximas al Casino jaimista, donde ahora se celebra un banquete.

Esta tarde habrá mitin.

Un banquete.

ALCIRA. (Domingo, tarde.) En el salón de sesiones del Ayuntamiento de Sueca, éste ha obsequiado con un banquete al Jurado del concurso de ganados y a las personas notables que han asistido al mismo.

Los comensales eran ochenta. Presidió el gobernador civil de la provincia, teniendo a su derecha e izquierda, respectivamente, al Sr. Muga y al alcalde.

Al final hubo elocuentes brindis.

Pruebas de selección.

A las cuatro de la tarde comenzó el concurso de pruebas de selección, en las que tomaron parte veintiséis caballos. Consistieron las pruebas en recorrer 7 kilómetros, entre carretera y camino de campo á traviesa, y tirando de un carruaje con un peso de 200 kilogramos.

Hay cinco premios en metálico: el primero, de 150 pesetas; el último, de 75.

Regreso a Valencia.

En el tren de las cinco de la tarde han regresado a Valencia el gobernador civil y las autoridades.

Se les ha tributado una afectuosísima despedida.

Riña entre gitanos.

ALICANTE. (Domingo, tarde.) Participan de Cocentaina que ha ocurrido allí una riña entre gitanos, de los muchos que han acudido allí con motivo de la feria.

La riña degeneró en una batalla campal, á consecuencia de la cual hay dos muertos y varios heridos.

El Sr. Ortuño en Benidorm.

ALICANTE. (Domingo, noche.) Ha sido entusiasta el recibimiento que ha tenido en Benidorm el director general de Correos y Telégrafos.

Ayer tarde se celebró en el teatro el homenaje al Sr. Ortuño, hablando con elocuencia varios oradores.

Hizo el resumen el Sr. Ortuño, que estaba profundamente emocionado, ofreciéndose al pueblo para cuanto pueda servir los intereses de su patria chica.

Los representantes del Ayuntamiento le ofrecieron el pergamino, en el que consta el acuerdo de la Corporación declarándole hijo predilecto.

JAQUECAS DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL ACTO

con Valerolína Menreal, más eficaz que la antipirina é inofensiva. Una y 8 pías. caja. Arenal, 9 Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla «El Globo», Laraña 4.—Baro. Andreu, Urisach y Rivar.

INFORMACIONES DE MADRID

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Martes 2 de noviembre de 1915.
Sale el Sol a las 6,45.
Se pone a las 17,13.
Sale la Luna a las 24.
Se pone a las 14,2.

SANTORAL.—La Conmemoración de todos los Fieles difuntos; Santos Victorino, Jorge, y Teodoro, obispos; Santos Justo, Toño, Agapito, Víctor y Eudocio, mártires; Santos Ambrosio, abad, y Marciano, confesores; y Santa Eustaquia, virgen y mártir.

SAN ACINDINO Y COMPANEROS, mártires.
Estos santos vivían en Persia; había entre algunos una diferencia inmensa, pero todos fueron hermanos y compañeros en la tierra y en el cielo. Acindino y Pegasio vivían como eremitas, en celdas separadas, y se juntaban tan sólo para cantar las divinas alabanzas, y salir de su retiro para ir a instruir a los pueblos vecinos en las verdades evangélicas. En medio de sus piadosas tareas fueron presos por orden del Rey de Persia. Comprometidos a su presencia, y vista su constancia en confesar a Jesucristo, mandó azotarlos y meterlos en una caldera llena de plomo derretido, de la cual salieron ilesos. A la vista de este milagro, el soldado Antonio se convirtió a la religión, y fué allí mismo degollado, y los dos santos anacoretas, metidos en sacos de cuero, fueron arrojados al mar.

Los soldados que los habían custodiado, y que habían sido testigos de su constancia, abrazaron también la fe, y habiéndoles cortado las manos, alcanzaron la palma de la victoria. Entonces Elpidiforo, del orden senatorio, confesando de repente el nombre de Jesucristo, reprendió al Rey por su crueldad, y a su ejemplo abrazaron el Cristianismo unos siete mil hombres; y él y ellos fueron al día siguiente degollados.

Esta carnicería se ejecutó el día 2 de noviembre en el siglo IV.

Si desea usted deliciosos **BUNUELOS DE VIENNO** de exquisito chantilly, selecta crema y ricas frutas, así como los típicos **Panellets de mazapán** a la catalana, debe comprarlos en **La India, Montera, 12,** casa de moda, y no confundirla con otra.

GRAN MUNDO

La condesa de Casa-Valencia y sus hijos han regresado de su palacio de Argete.
—El distinguido primer secretario de la Legación de Bélgica, M. Lejeune de Minsbach, se encuentra en Londres con su hermana la Princesa de Chinay.
—Se han recibido buenas noticias del marqués de Vallecarro, hijo de la marquesa viuda de Castrillo, que está cazando fieras en el río Muni desde hace un par de meses.
—La señora de Propper y su hijo don Eduardo, que hace poco ha sufrido una delicada operación en París, regresarán a la corte a principios de noviembre.
—Han regresado de Biarritz la condesa de Llovera y sus hijos.
El conde de Llovera, que ha estado delicado de salud, se encuentra ya muy mejorado.
—Ha sido muy sentida en la alta sociedad la muerte de la marquesa viuda de Vivel, dama que por sus virtudes y su agradable trato se captaba todas las simpatías.
Reciba su hijo, el poseedor del título, nuestro más sentido pésame.

MADRIZZY

LOS FERROCARRILES SECUNDARIOS

Ante la apertura de Cortes

Un folleto interesante.

Este asunto de los ferrocarriles, de alto interés nacional, ha permanecido excesivamente olvidado por los Poderes públicos, que no cuidan de fomentar la actividad patria en previsión de que, al terminar la conflagración europea, no se vayan de España capitales y brazos que, ofreciéndose ahora estímulos, pudieran emplearse en obras públicas, sobre todo en ferrocarriles, que, afianzando la defensa del territorio, animarían la producción agrícola e industrial, ofreciendo a las relaciones comerciales, por el fácil y barato transporte, una amplitud indispensable para el progreso económico del país, con notorias ventajas para la Hacienda pública.

Y si la iniciativa oficial, como decimos, se ha mostrado en huelga en lo que se refiere a obtener la realidad de ferrocarriles secundarios y estratégicos, en espera del trámite de un proyecto de ley que está a discusión en el Senado, y que no tendrá eficacia de no aprobarse en seguida, no han faltado serios y meditados estudios de organismos particulares que, movidos por el doble impulso de engrandecer a la Patria y de dar vida a las regiones, presentan de un modo claro cómo pueden ser viables los ferrocarriles en proyecto, dentro de esa ley que está en las vías parlamentarias, introduciendo en ella las mejoras precisas en cuanto a la garantía de interés del Estado y mayor seguridad de éste que en estas obras buscan el negocio, cuando no el agio. Se trata, pues, de una labor de moralidad de la misma ley.

De estos trabajos de la iniciativa particular da fe un folleto que acabamos de recibir llega por ferrocarril Ferrol-Gijón, documento al rescatar sus tareas, prueba ese proyecto de ley Ugarte, en cuyos artículos 9.º

y 10 encuentra solución el problema de los ferrocarriles, estimando que el capital nacional acudiría a hacer esas obras trascendentales.

Ultimamente, cuando el ministro de Fomento Sr. Ugarte estuvo en Gijón, recibió la visita de la Junta permanente de aquella villa, y al propio tiempo, muchos telegramas de los pueblos interesados en la construcción de ese ferrocarril de la costa, manifestándole que al abrirse el Parlamento se diese un gran impulso a este problema nacional. A este fin le entregaron el folleto que a esta Redacción también ha llegado, y el ministro se mostró complacido de la labor patriótica realizada por aquellas Juntas.

Nosotros unimos nuestro ruego al de aquellos laboriosos hijos de Asturias y Galicia, expresando a los representantes del país el anhelo nacional de que la próxima labor parlamentaria propenda a dar facilidades para la construcción de esos ferrocarriles, atendiendo las documentadas indicaciones de ese folleto, que debe ser leído por todos los señores senadores y diputados.

Será fructífera la reunión de Cortes, si entre los proyectos a discutir figura este de los ferrocarriles secundarios y estratégicos, que ha de abrir senderos a la defensa y a la reconstrucción de España ante el pavoroso problema económico que se presentará a la terminación de la guerra europea.

Agua de Solares

Combate eficazmente la hiperclorhidria.

CAMARA DE COMERCIO

Ayer celebró sesión la Cámara de Comercio, bajo la presidencia del Sr. Matesanz.

El señor presidente dió cuenta de los trabajos que realiza la Comisión de exportación y de su intervención en ellos, explicando con toda minuciosidad el criterio que allí mantiene y los votos particulares que ha presentado. Indicó que debiendo cesar en sus funciones esa Comisión el 5, y debiendo abrirse en ese mismo día el Parlamento, en donde, según se dice, se discutirá como materia primordial la cuestión económica, llegado el caso de tener que intervenir, marcaría esta misma orientación, que, a su juicio, es la que debe seguirse en las cuestiones que en estos momentos se han planteado y que son de indiscutible transcendencia para el progreso y riqueza de nuestra Patria.

El pleno otorgó un amplio voto de confianza al Sr. Matesanz, y se mostró en absoluto conforme, no sólo en sus principios, sino en su desarrollo, con las ideas por él expuestas.

Con motivo de una moción presentada por un señor vocal sobre el alza del precio del azúcar y el problema de las subsistencias, fueron discutidos ampliamente estos asuntos, conviniendo todos los reunidos en la necesidad ineludible de exponer al Gobierno y al país, por lo que respecta al azúcar, los privilegios y compromisos adquiridos por el Sindicato, y que le obligaban a mantener los precios sin alza en los mismos; y en cuanto al problema de las subsistencias, la necesidad de prohibir la exportación de los productos y de enterar al propio tiempo a la opinión que el encarecimiento de aquéllos tiene por causa hechos muy distintos que el afán de obtener un lucro indebido los intermediarios, que al fin y a la postre son los más perjudicados con el alza de los precios.

Se acordó pasen a dictamen de las Comisiones respectivas unas mociones sobre reformas de la ley de alcoholes y de la enseñanza mercantil.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para
CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la **SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.**
Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13.
Teléfono 4.580.

ROBO IMPORTANTE

En la casa núm. 32 de la calle del Doctor Fourquet, tienda, se cometió ayer un robo de bastante importancia.

El industrial D. Florencio Hernanz de la Fuente había salido ayer tarde de su domicilio en compañía de su esposa. Al regresar, el matrimonio encontró la puerta de la habitación cerrada y sin señales de haber sido abierta con violencia ni sin ella.

Entraron en el piso, y desde luego observaron que habían sido abiertos violentamente los cajones de una cómoda, de los cuales habían sido sustraídos ocho títulos de la Deuda por valor de 21.500 pesetas nominales, 575 pesetas en billetes del Banco de España, 75 en plata y 100 en calderilla, además de un reloj y otras alhajas.

El denunciante declaró que no sospecha de quiénes puedan ser los autores del robo.

Publicaciones de actualidad

"SUMMA", REVISTA SELECTA ILUSTRADA

En su número próximo publicará originales de:

Benavente, Valle-Inclán, Machado, Aranz-Castellanos, Argente, Martínez Yagües, Martínez Cuena, Candamo, Turina, Gomá, Eznarriaga, Domenech, Aurora G. Larraya, León-Boyd, Alonso. Dibujos y planas en color de Chicharro. Apunte escultórico de Benlliure. Ilustraciones Arrüe, Gutiérrez Larraya y Moja del Pino. Fotografiados artísticos.

PRECIO: 50 CENTIMOS

EL AEROSTABLE MONTERO

Con este mismo título, el culto escritor señor *Ladera*, defensor infatigable de una de nuestras más simpáticas instituciones, viene publicando en estas mismas columnas notables artículos para contribuir eficazmente a la suscripción abierta para que el Sr. Montero pueda realizar sus experiencias aviatorias.

Como el asunto estaba en buenas manos, nos pareció inútil unir nuestra modesta voz a tan plausible idea, entre otras cosas porque creímos que absolutamente todos los diarios madrileños harían una activa propaganda.

Pero según el último artículo del señor *Ladera*, no ha sucedido así, por desgracia, y entonces decidimos escribir estas cuartillas, por si algo pudieran pesar en la bien llevada iniciativa.

Se me ocurre modestamente que habrá gran número de personas de toda condición social que quisieran contribuir a tan simpática suscripción, y que no lo harán porque las cantidades con que pudieran o quisieran hacerlo, sean muy pequeñas. Por lo tanto, creo debe hacerse algo para que esas personas, y otras que ya hayan contribuido, o contribuyan con mayores sumas, tengan pretexto para engrosar la suscripción, siquiera sea modestamente.

Para ello propongo lo siguiente. Se podría hacer una exposición del aeroplano del señor Montero, que tuvimos ocasión de ver en la Exposición del material científico del Congreso para el progreso de las ciencias celebrado en Madrid hace dos años. A la vez se podrían exhibir los planos del invento del señor Montero de la parte a que se va a dedicar el importe de lo recaudado.

Para visitar tan interesantes elementos, sería necesario el pago de una cantidad pequeña, 25 ó 50 céntimos, que se sumarían a la suscripción.

Claro es que para que esto fuera todo lo productivo posible, se debería enviar a todos los periódicos de Madrid, con el ruego de su publicación, una nota dando cuenta de dicha Exposición, y del sitio y hora en que podría visitarse y precio de entrada.

¿Cree el Sr. *Ladera* que esto sería práctico? Yo creo que sí, y por eso lo apunto, ya que la ocasión es propicia y el público se interesa por estas cuestiones, que la brutal guerra europea ha hecho de palpitante actualidad.

AMADEO PONTES

VIDA DEPORTIVA

HIPICA

Tercer día de carreras.

A pesar del estado del tiempo se han celebrado ayer tarde las anunciadas carreras de caballos, a las que ha asistido numeroso público.

Primera carrera.—Covadonga.—Premio, 2.000 pesetas: 1.700 al primero, 200 al segundo y 100 al tercero.—Distancia, 2.700 metros.

Se retira «Gran Duque», de D. Manuel R. de Tejada.

Corren: «Madura», del duque de Tarifa; «Chartres II», de D. Adolfo Botín, y «Titanio» y «Linda», de D. Jenaro Parladé.

Llegan por este orden: «Chartres II»; segundo, «Linda».

Tiempo: 2 minutos 20 segundos 1/5.
Segunda carrera.—Cataclismo.—Premio, 2.000 pesetas: 1.700 al primero, 200 al segundo y 100 al tercero.—Distancia, 2.400 metros.

Se retiran: «Sil», de D. Adolfo Botín, é «Indian-Boy», de los Sres. Andriatorrepalma.

Corren: «Bohemio», de los Sres. Andriatorrepalma; «Titanio», del marqués de Villamejor; «Salem» y «Pirote», de la Escuela de Equitación, y «Chispero», de D. Jenaro Parladé.

Llegan por este orden: primero, «Bohemio»; segundo, «Pirote».

Tiempo: 2 minutos 50 segundos 1/5.

Subasta de potros.

Después de la segunda carrera se efectuó la subasta de potros que fueron presentados para ser vendidos en pública subasta.

Fueron adquiridos:
«Aixa», en 1.500 pesetas, por el Sr. Febrel. Pertenecía a las cuadras del conde de Torrepalma.

«Lidia», del marqués de Corpa, por el señor Parladé, en 3.500 pesetas.

El *Inca*, del marqués de Corpa, por el conde de la Címera, en 2.000 pesetas.

El conde de Torre-Arias presentaba «Esma» y «Duda», que fueron adquiridos por el conde de la Quinta de la Enjarada y el duque de Astrana en 1.000 y 750 pesetas, respectivamente.

Caida de un «jockey».

Tercera carrera.—Palatina.—Premio, 2.500 pesetas: 2.000 al primero, 300 al segundo y 200 al tercero.—Distancia, 1.300 metros.

La carrera resulta muy bonita, y en ella toman parte todos los inscritos, ó sea «Stamborough», de D. Justo San Miguel; «Prussian Bleu» y «Babieca», de la Escuela de Equitación; «Winking Girl», de D. Justo San Miguel; «Swirl», del duque de Gor; «Miranda», de los Sres. Andriatorrepalma; «Royal Blood», del duque de Santo Mauro; «Coo», del conde de la Maza; «Panier Fleur», del conde de la Címera; «Oda», del marqués de Martorell; «Blue Eyes», del marqués de Villamejor, y «Kona», del marqués de Valdeiras.

Llegan por este orden: primero, «Babieca»; segundo, «Coo»; tercero, «Miranda».

Tiempo: 1 minuto 26 segundos 2/5.
En esta carrera sufrió una caída el jockey Joaquín Rodríguez, que montaba el caballo «Blue Eyes», propiedad del marqués de Villamejor.

Trasladado a la ambulancia que la Cruz Roja tiene montada en el Hipódromo para estos casos, le fueron apreciadas erosiones leves en la cara interna del muslo izquierdo y conmoción visceral. Su estado es de pronóstico reservado.

Le asistió solícitamente el doctor Parreño.
Cuarta carrera.—Luznárez.—Premio, 2.500 pesetas: 2.000 al primero, 300 al segundo y 200 al tercero.—Distancia, 1.300 metros.

Se retiran: «Benzú», de D. Manuel R. de Tejada; «Viernes», de la Escuela de Equitación Militar; «Manigero», «Amapolo» y «La Goya», del conde de la Címera.

Corren: «Oceánico», del duque de Tarifa; «Emilio» y «Cynthia», de D. Justo San Miguel; «Karnak», del conde de los Andes; «Colombina», de D. Pedro Guerrero, y «Pera», del conde de Torre-Arias.

Llegan por este orden: primero, «Karnak»; segundo, «Oceánico».

Tiempo: 1 minuto 31 segundos 4/5.
Quinta carrera.—Militar lisa.—Premio, 750 pesetas: 400 al primero, 200 al segundo y 150 al tercero.—Distancia, 1.600 metros.

Se retiran: «Mellizo», de D. Fernando Bernádez; «Triunfo» y «Trovador», de la Yeguada militar.

Corren: «Nador», de D. Miguel Domenge; «Sopapo», de D. Adolfo Botín; «Magritas», de D. Fernando P. de Rivera; «Primus II», de D. Sebastián La Moneda; «Remanente», de D. Enrique H. Enciso; «Terapia» y «Togo», de la Yeguada militar.

Llegan por este orden: primero, «Magritas», montado por el teniente Enciso; segundo, «Nador», montado por el capitán Domenge; tercero, «Sopapo», montado por don Adolfo Botín.

Tiempo: 1 minuto 55 segundos 2/5.
S. DE L.

JEBA Pastillas antídicas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Mundo eclesiástico

Ha salido a luz recientemente la nueva bula de Cruzada de Su Santidad Benedicto XV, y en verdad que son tantas y tan extraordinarias las gracias que en ella se conceden a los fieles de España, que debemos hacerlas públicas en esta sección.

Cinco son, como antes, los sumarios en que está distribuida la bula, a saber: el sumario general de Cruzada, el de abstinencia y ayuno, el de difuntos, el de composición y el de oratorios privados. De todos ellos podrán hacer uso los que los tomen aun durante su permanencia en el Extranjero; sólo se advierte, cuanto al sumario de ayuno y abstinencia, que antes se llamaba bula de carne, que se evite el escándalo cuando se use de él fuera de España.

Las gracias que se conceden en el sumario de ayuno y abstinencia son las siguientes: primera, el uso de condimentos de grasa y el de huevos y lacticinios, sin limitación de días, ni de comidas, ni de personas; segunda, la abstinencia de carne queda reducida a trece días en todo el año, que son los siete viernes de Cuaresma, los tres viernes de Temporas y las tres vigiliass de Pentecostés, Asunción de la Virgen y Natividad del Señor; y tercera, los ayunos sólo deben guardarse tres días en cada semana de Cuaresma, que son miércoles, viernes y sábado, y en las tres vigiliass de Pentecostés, Asunción de la Virgen y Natividad del Señor.

—Muy en breve se levantará en honor del venerable Don Bosco, en la plaza de María Auxiliadora, en Turín, un monumento, en memoria del que tanto bien hizo en el mundo por medio de sus hijos, los reverendos padres salesianos, especialmente en España.

—Por iniciativa del Círculo del Beato Carlos Spínola se ha colocado en la casa en que nació Benedicto XV una lápida con esta inscripción:

«Benedicto XV, Pontífice máximo, hijo de los nobles patricios Della Chiesa, nació en esta casa el 21 de noviembre de 1854.»

—Hoy han empezado en la iglesia de religiosas Bernardas (calle del Sacramento) los solemnes surragios en obsequio de las ánimas del Purgatorio, siendo oradores por las tardes, alternadamente, los Sres. Pérez (don Balbino), Galiana, Siloniz y Verde y el doctor D. Angel Ruau, rector del mencionado Monasterio.

ZENITRAM

TELEGRAFOS

Telegramas detenidos.

Telegramas no entregados por diferentes causas: Eduardo Sastre, Marqués de Villamagna, 3; Valentín Iglesias, Jorge Juan, núm. 69; Okózaga, San Mateo, 15 triplicado; José Aragón, Galileo, 5, principal; Fermín Villalta, Peligros, 3, tercero; Manuel González Adalir, Goya, 3; José Atienza, Juan de Austria, 18; comandante Torres, ministerio de la Guerra; Isidro Todo, Hortaleza, 116; Ricardo Canales, Huertas, 42; Ramón Suárez Inclán, Claudio Coello; Centro Artístico, sin señas; Leopoldo Jover, sin señas; Lucía Sánchez Getafe, sin señas; Amparo Pidal Luriers, San Marcos, 21 ó 31; Antonio Reyes, 14; Loigorri, Reyes, 2; Ricardo Palomino, sin señas; Bolos, Echegaray, 7, principal; José Quiroga, sin señas; Vicente Marchi, Amparo, 15, segundo; Joaquín Riera, Ayala, 25.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST."

DE LA GUARDIA CIVIL

Por los difuntos.

Sería imperdonable no dedicar en este día un recuerdo a los que yacen bajo tierra. Este artículo va por ellos. Por los que perdieron la vida en actos del servicio ó con ocasión de él, primeramente. Luego, por los otros...

Yo, para los que mueren cumpliendo su deber, sea cual fuere la colectividad ó profesión a que se dedicaban en vida, y prescindiendo en absoluto de su posición social, es decir, lo mismo para el general que para el soldado que quedaron en el campo de batalla; igual el sabio ó inventor víctima de estudios y experiencias, que el humildísimo pocero que ha poco quedó asfixiado en el subsuelo de un popularísimo barrio de la corte, para ellos tengo siempre, y salido del fondo de mi alma, un homenaje de admiración. ¡Que en paz descanse!

Pero ahora, lector, no ha de extrañarte dedique un más sentido recuerdo a las víctimas del deber que honraron las filas de la benemérita. Y esto no es por razón de mi particularísima colaboración. Es por justicia.

Si fuera a enumerar hechos y sitios, por los cuales y en los que perdieron la vida individuos de la Guardia Civil, serían insuficientes las ocho páginas del periódico. Recordemos como más recientes, y para base de lo que más adelante he de exponer, Fenagos, Bonagalbón, Cenicero, Porcuna, Cuevas...

Cobardemente asesinados, muertos a traición, después de regar con su sangre las calles de esas laboriosas poblaciones, quedaron en ellas, víctimas del analfabetismo, del vino, de los enardecimientos políticos, de la ruindad de alma, un oficial, un sargento, un cabo, guardias.

Seguramente que de haber rehuido el exceso en el cumplimiento del deber y de haber consentido, uno, que un mal hijo, matón de oficio, quisiera asesinar a un hermano, y hubiera desoído a la pobre anciana, que llorosa llegó al cuartel de la Guardia Civil pidiendo amparo para evitar que el Cain consumara su delito monstruoso, que intentó en otra ocasión; si otro deja que asalten un Ayuntamiento y arrastren a las autoridades civiles, allí refugiadas; si aquel deja indefenso a un hombre contra el cual atentan más de ciento, y si en tal parte se dejan de persecuciones y si intentan a la propiedad, que atenten, que con dar un vistazo basta, ninguno de estos mártires del deber hubieran sentido el penetrar en sus carnes las hojas afiladas de las facas ni la brutal contusión de las balas.

Entrevo al leer lo de mártires, la sonrisa de más de uno. Desprecíenlose.

Los que obedeciendo órdenes de quienes pueden darlas; los que cumpliendo los mandatos imperativos de reglamentos emplean la persuasión y el consejo; los que pudiendo llevarse por delante a una docena de tumultuosos que llegan a agredir a la fuerza, dejan acercarse a éstos ó van a ellos para evitar la represión por las armas, y son rodeados y asesinados vilmente, bien merecen tal calificativo. Tal vez de haber hecho fuego antes, estarían a estas horas con su fusil al hombro.

Es muy triste, tristísimo, morir solo y abandonado, sin que una mano amiga nos cierre los ojos. Así quedan y quedarán la mayor parte de los que mueren en campaña, a pleno campo. Pero no es menos desconsolador lo que sucede a los guardias civiles.

En Benagalbón fué arrastrado uno de ellos, y estuvo su cadáver unas horas ante la puerta de una casa habitada. No se habían enterado de que un ser humano, ya sin vida, obstruía la entrada. No pudieron, por tanto, cubrir con un pañuelo la cabeza destrozada de aquel desgraciado... En Porcuna, seguramente que las últimas palabras que percibieron el sargento y guardia fueron las de una imprecación que acompañaba la acción de rematarlos a culatazos... Y así casi siempre.

En Valdemoro tiene la Guardia Civil algo muy de ella. Los huérfanos de ambos sexos y los guardias jóvenes. Como la edad de estar colegiados comprende desde los seis hasta los diez y nueve años los varones, y hasta los veinte las hembras, no se te ocultará, lector, que las enfermedades de la infancia y puerbería, sobre todo la tuberculosis, contraída ó por herencia, hagan de tarde en tarde su terrible aparición con funestísimo desenlace.

En los años que lleva el Colegio de existencia, más de sesenta, habrán fallecido de 100 a 110 muchachos. Por todo el cementerio están repartidos. Hoy, en el centro de la sagrada mansión, se coloca una gran corona, no dedicada a todos. Por la tarde irán las niñas con las hermanas a rezar por el alma de sus compañeras y de sus compañeros.

Hermosísimo resulta el cuadro, dentro de la tristeza infinita. Un cementerio alegre, limpio, cuidado; un sacerdote que en el silencio sepulcral entona las preces fúnebres y 200 niñas que prosternadas, a coro, con las voces frescas de la infancia y el monorritmo del canturreo religioso responden a la hombruna y cascada del ministro del Señor.

Para los guardias civiles que mueren cumpliendo su deber debiera en cada provincia haber un panteón. Y otro, si es posible, en Valdemoro, para que estén reunidos las niñas y niños que fallezcan, y puedan las familias en su día rezar ante los seres queridos.

En el Día de Difuntos todo el mundo se acuerda de los suyos, de los de su familia.

Por eso me acuerdo yo de la Guardia Civil.

Lector, si eres cristiano, ten una oración para los guardias civiles fallecidos. Y tenla también para los desgraciados que por atentar contra esta fuerza expiraron con la vida su delito.

LADERA

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

Altas y bajas. El diestro Luis Freg ha conferido poderes para que lo represente ante las Empresas taurinas a D. Avelino Blanco.

Este valiente novillero, según nos participan, ha torreado durante la temporada que ha terminado 38 corridas, habiendo hecho tal cartel en algunas plazas como Granada, Córdoba, Jaén, Linares, que le contrataron nuevamente. Ha matado 81 toros en todo el año.

Banquete a Joselito. Entre el elemento gallista y algún periódico taurino, ha empezado a formarse atmósfera para dar un banquete a Joselito, con objeto de celebrar su magnífica campaña taurina en el año 1915.

EN MADRID

Con un tiempo espléndido en frío, en aire y en todo lo malo habido y por haber, se celebra la novillada anunciada. Ballesteros y Zarco hacen el paseo lo mismo que si lo hicieran en el desierto del Sahara, porque estamos dos docenas de espectadores. «La música y acá», que dijo el clásico.

PRIMERO. Un novillo cárdeno, recortadito de pitones y fino de tipo. Hay unos capotazos eficaces del «maño», demostrando que con el capote está muy enterado.

Tanto éste como Zarco están lucidos en quites; pero con más verdad y más apretamiento el de Sevilla que el de Zaragoza. Termina el tercio de picas, mostrándose bravo toriño, que derriba con estrépito cuantas veces tiene un piquero delante de sus pitones.

Alcañiz y Rubio banderillean entre la mayor frialdad de la gente. Sale Ballesteros cuando las primeras gotas empiezan a caer. Ballesteros, que lucha con todos los elementos, hace una faena adornada y valiente, intercambiando pases de rodillas que las masas premian con ¡oles! sonoros.

Llegada la hora de manejar la herramienta, sacude una corta desprendida en el lado del alivio; hay más muletero soso y movido, volviendo a la carga con media perpendicular, con tendencia a la travesía, echándose el cornudo. Palmas tan frías como la tarde.

SEGUNDO. Negro, número 54, recogido de cornamenta. Tras de unos capotazos bailados, empiezan los piqueros el funcionamiento de sus menesteres, actuando un jinete cuyo nombre sentimos no recordar, que lo hizo muy mal. No así Almela, que le sacudió dos puyazos francamente superiores. Tomó seis el bicho, mostrándose bravo y noblote.

Cuando Alvaradito y Morato parecen, haciéndolo, por cierto, muy bien, sale el otro de los novilleros de moda, el joven Zarco. Muestra hoy el muchacho un poco de codillo, y aunque está valiente, no tan lucido como otros días. Media estocada en la propia mataera, y el toro cae sin decir ni pío.

TERCERO. Cárdeno, bragado, gordo y bajo de agujas. Ballesteros da dos capotazos y un recorte, y al hacer el primer quite, que termina chifándose mucho, oye sus correspondientes palmitas.

El toro, con mucho poder, destroza tres penosos, dos de los cuales pasan a caballerías con la protesta del público. Salen nuevos picadores, y continúa el cárdeno arreando leña, con un poder bárbaro y mostrándose bravísimo.

Parcan, conforme pueden, Martitos y otro joven. Con la muleta no hace nada aceptable el torero baturo, estando únicamente a la defensiva de los reñeos que le tira el de Tovar. En cambio está muy afortunado con el acero, pues cuando el morlaco cuadró, le entró a matar, cruzando y emparejando muy bien, dándole una estocada corta, un poquitín atravesada.

No basta la caricia anterior, teniendo que entrar nuevamente con media mejor colocada. Varios intentos de descabello, y por fin cae, rematándolo el del mangulito. Palmas. El toro es aplaudido durante el arrastre.

CUARTO. Cárdeno listón, tan fino como los anteriores. Zarco veroniquea sin entusiasmos; pero en cambio oye un diluvio (más grande que el que está cayendo) de palmas al hacer y rematar el primer quite.

El toro también hace honor a la divisa, metiendo con fiereza el testuz a los piqueros, arrancándose de largo y bien. Hay algunos florecos capoteriles de Zarco, y anotamos otra vez que Almela pica en todo lo alto, como un piquero de cuadrilla de postín.

El hermano de Bienvenida y Alfredo Morato parecen al cornudo, distinguiéndose este último, que estuvo bien. Zarco da unos pases apretadísimos; hay un pase de pecho colosalísimo y otro de molinete que no hay pero que ponerle. La faena es toda apretadísima, estupenda, con sabor marcadísimo del tofo de emoción, siendo jaleado con entusiasmo por toda la parroquia.

QUINTO. Cárdeno, bragado, lucero, gordo y de lámina. Ballesteros da cuatro verónicas muy buenas, empezando el piquero en el que no se muestra el burel tan bravo como sus hermanos. Toma tres varas y es condenado al fuego. ¡Hace falta algo de calor!

Alcañiz y Martitos, sin deseos de hacerse cartel, tuestan el morrillo de la res. Tres pases sin nada vistoso y un desarme. Coge otra muleta Florentino; cuatro ó cinco muletazos para alinear al bruto, y se mete el «maño» para cobrar un pinchazo insignificante. Otro pinchazo, entrando con ventaja. Nuevos muletazos y media estocada bien puesta. Hay una continuación, y vuelve nuevamente a entrar por uvas con un pinchazo, mostrando el torero una desconfianza injustificada. Y para postre, otro sablazo delantero y otro igual de propina, cuando llega un aviso. Harinas, al tercer repique. Algunos pitos para el espada, que hoy no ha tenido el santo de cara.

Lleve a caño libre cuando sale el NEGRO, corto de alfileres. Un quite bueno de Zarco distinguimos entre una cortina de agua. Cumple bien el toro en varas, matando un jaco, y banderilleando el chubasco, sale a entenderse con el tovaréño, y tiene el espada que descalzarse porque la plaza está hecha un barrizal.

El toro adelanta por la derecha, que es un primer, y desparrama la vista. Unos pases de alifio, y el toro se huye. Un pinchazo, sufriendo un desarme; otro, sin nueva faena, y el diestro quiere acabar de cualquier modo; pero no se decide. Sigue la cosa, con aburrimiento general. Un pinchazo más, otro pescuecero, a la media vuelta; media, tendida. Un aviso. Un bajonazo, y el toro dobla.

PRIMERO. Jabonero claro, grandote. Cuatro varas por ningún jaco. Recaleo y Camarón ponen tres pares buenos. Larita pasa muy ceñido por naturales (ovación), pincha en hueso (música), y deja un gran volapie, saliendo arrollado y pisoteado. (Gran ovación y oreja.)

SEGUNDO. Berrendo en negro, grande, gordo y recortado de pitones. Cuatro varas por un penquidito. Ricardillo y Lara ponen tres pares. Larita, muy molesto por el viento, aprovecha y deja media; repite con otra entera, entrando superiormente. (Ovación, música y oreja.)

TERCERO. Berrendo en negro, grande. Sigue la polvareda. Carnicero da buenos mantazos, parando. Tres varas por un arre. Torerito y Bebe chico, regulares. Larita, imposibilitado por el viento, entra entregándose, y agarra un volapie estupendo que mata en el acto. (Gran ovación, oreja, rabo y música.)

CUARTO. Negro, listón, grandote, bien armado; precioso tipo. Es foguado. Lara y Bebe Chico ponen tres pares, aplaudiéndose al primero. Larita, de cerca y, adornado—ovación y música—, deja media, atravesada, y una buena, sufriendo un palotazo en una pierna, que le rompe la taleguilla. Ovación circular.

QUINTO. «Jabonero», salpicado, grande. Carnicero da algunas buenas verónicas. El toro toma cuatro varas por tres caldas y ningún caballo. A petición del público, Larita prende un par al cuarto. Terminan el tercio Torerito y Ricardillo. Larita, resistiéndose del brazo y de la pierna, y ayudado por el peonaje, aprovecha y larga una contraria, terminando con un descabello a pulso. Palmas.

SEXTO. «Guantero», jabonero sucio, grande y corralón, muy feo. Persiguiendo a un peón, al rematar en el burladero rompióse un pitón. Cuatro varas por un arre. Ricardillo y Lara palitroquean medianamente. Larita cede los avíos a Carnicero. El público pide música.

Carnicero vase al bicho y comienza el baile; arceña el viento; no vemos nada digno de mención. Desde muy largo entra seis veces, pinchando solamente; un aviso (pitos); cuatro pinchazos más (segundo aviso); otros tres pinchazos (tercer aviso) y descabello.

En honor de Joselito. SEVILLA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado un banquete en honor de Joselito para festejar el séptimo término de la temporada taurina. El acto se ha celebrado en el salón de fiestas del Pasaje de Oriente, que presentaba brillante aspecto.

Presidieron Joselito, su hermano Rafael, el presidente de El Gallinero y ex teniente de alcalde D. Narciso Ciáuriz, y el amigo íntimo de los Gallos, Sr. Menchero, llegado para asistir al acto. Se leyeron numerosas adhesiones, entre ellas de Fuentes y Minuto.

Los ramos de flores de la mesa fueron enviados a la madre y las hermanas de los Gallos, y otro a la esposa del concejal D. Antonio Filpo, que concedió la oreja a Joselito en la corrida tercera de feria.

En el Puerto de Santa María. Cogida de Bayito. PUERTO DE SANTA MARÍA. (Domingo, tarde.) Se lidiaron novillos de Domecq, bravos y nobles. Particularmente el presentado en quinto lugar fué un ejemplar que acredita la ganadería.

Montenegro estuvo valiente y adornado. Banderilleo, con las manos atadas, al quinto, y dió una estocada monumental que le valió una oreja. Bayito estuvo muy bien en el segundo, y ganó también la oreja. Fué cogido por el quinto de la tarde, y resultó con una cornada de quince centímetros de extensión en la pierna derecha.

Chanito II es un pobre ignorante, que hizo todo lo humanamente posible por cumplir. LOS TEATROS. «LA VARA DE NARDOS». Se ha impreso y puesto a la venta este gracioso juguete cómico de los Sres. Cantó y Rodríguez de Celis, que en la noche de su estreno en el teatro de la Princesa obtuvo un éxito de risa clamorosa.

Consecuencias de este éxito son los pedidos que de ella han hecho a sus autores diversas compañías, entre otras las que actúan en Barcelona, Valencia, Cádiz y Sevilla. TRUCETILLAS. Princesa.—Hoy lunes, a las cinco de la tarde, se verificará la tercera representación del drama de Zorrilla Don Juan Tenorio. Por la noche, a las nueve y media, celebrará su beneficio el primer actor Francisco Morano, poniéndose en escena las dos comedias de Benavente El nido ajeno y Los malhechores del bien.

El martes, a las seis de la tarde, en función especial a precios especiales, y por la noche, en función popular, Don Juan Tenorio. En los días 3 y 4, últimos de la temporada, se celebrarán cuatro funciones con programas de gran interés.

Español.—El martes de la presente semana se pondrá en escena a las cuatro y media de la tarde y a las diez de la noche el famoso drama Don Juan Tenorio, cuyas representaciones se cuentan por llenos y proporción a la insignie actriz Carmen Cobena y al señor Muñoz clamorosos aplausos. La inmortal obra de Zorrilla obtiene una excelente interpretación, y se ha presentado con lujoso aparato escénico.

Zarzuela.—Hoy se verificarán en este teatro tres grandes funciones; la primera, a las cuatro; la segunda, a las seis y media, y la tercera, a las diez de la noche, poniéndose en escena el drama Don Juan Tenorio, para cuya obra se han pintado siete decoraciones nuevas.

Mañana martes, a las cuatro, la aplaudida y celebrada comedia Charito la Sumariñana, y a las seis y a las diez, Don Juan Tenorio. Apolo.—Hoy lunes, festividad de Todos los Santos, se verificarán en este teatro secciones por tarde y noche, por el orden siguiente: a las cuatro, doble, última representación en día festivo de la célebre ópera en dos actos, del maestro Vives, Maruxa, gran éxito de esta compañía; a las seis y cuarto, especial, la fantástica nueva, de gran espectáculo, Las castañuelas, y el sainete lírico, estrenado anteañoche con extraordinario éxito, El nido del principal.

Por la noche, a las diez y cuarto, sencilla, Las castañuelas; y a las once y media, sencilla, El nido del principal. En la próxima semana, reestreno de la zarzuela en un acto La sombra del molino, libro de Carlos Arniches, música del maestro Vicente Arregui.

Price.—Mañana martes, a las diez de la noche, se verificará el debut de la novel triple Rita Serrabona, distinguida señorita que se halla emparentada con una familia muy conocida en la aristocracia madrileña. La obra elegida es la hermosa partitura de Chapí La tempestad, y en el papel de Roberto encontrará la Srta. Serrabona ocasión de lucir sus excelentes condiciones de cantante y su reconocida belleza.

Por la tarde, en sección vermoult, se pondrán en escena las aplaudidas obras El tambor de granaderos y Los cadetes de la Reina (reestreno). Cómico.—Hoy lunes, festividad de Todos los Santos, se pondrán en este teatro, en las secciones de tarde y noche, las aplaudidísimas obras siguientes: a las cuatro, doble, La real gana y Los chicos de la escuela; a las seis, especial, La moza de mulas (dos actos) y ¡Eche usted señoras!, y a las diez y media, doble, La moza de mulas y La real gana.

Infanta Isabel.—Hoy lunes, festividad de Todos los Santos, se celebrará en este elegante teatro, a las cinco de la tarde, una gran función extraordinaria, poniéndose en escena las celebradísimas comedias El amigo Teddy y La praviñana. A las diez de la noche, El cardenal, éxito de la temporada.

El martes, a las diez de la noche, reestreno del gracioso juguete cómico, en tres actos, Un aviso telefónico, siendo sus principales intérpretes María Gámez y Ernesto Vilches. Martín.—Las representaciones del famoso drama religioso-fantástico Don Juan Tenorio han constituido un éxito formidable para la compañía Caralt, habiéndose agotado las localidades.

La Empresa de este favorecido teatro, deseando que todas las clases sociales puedan admirar la excelente interpretación y la presentación fastuosa de la inmortal obra de Zorrilla, ha dispuesto dar funciones populares de tarde y noche, con gran rebaja de precios, desde mañana martes.

Cervantes.—Hoy lunes, festividad de Todos los Santos, a las cuatro y media, en función entera, se representará el graciosísimo juguete cómico en dos actos, Mi querido Pepe, y la farsa cómica, en tres actos, Lluvia de hijos.

Por la noche, a las diez y media, en sección doble, Lluvia de hijos. ELECCIONES MUNICIPALES. Representando al partido republicano radical presenta su candidatura por el distrito del Centro el ex diputado provincial de Madrid D. Rafael Heredia, que tan acertadamente ha venido desempeñando, por espacio de cuatro años consecutivos, el cargo de representante de la provincia.

EL QUINTETO «ESPAÑA». Con extraordinario éxito celebró ayer el Quinteto España el segundo concierto de la temporada, en el que los Sres. Oria y Tomé (violines), Mompín (viola), Marchetti (violoncello), y Alvarez (piano), interpretaron con expresión admirable, que les valió muchísimos aplausos, el cuarteto núm. 1, de Mozart, el núm. 4 de Beethoven y un quinteto de Lefevre, a petición del público.

Los jóvenes profesores que constituyen esta agrupación artística merecen elogios por el entusiasmo y el éxito con que cultivan su arte. Buena prueba de todo esto fueron los aurosos aplausos que resonaron en la sala al terminar cada uno de los tiempos de las tres obras ejecutadas.

La Sociedad Amigos de la Música también es digna de plácemes por el buen gusto artístico en que se inspira al organizar estas fiestas musicales. R. DE C.

UN BANQUETE. En honor del Sr. Espada. Brindis entusiastas. VERIN. (Domingo, noche.) Se ha celebrado un gran banquete en honor del nuevo ministro de Fomento, Sr. Espada.

Asistieron más de cuatrocientos comensales, siendo preciso no expender más tarjetas por resultar insuficiente el amplio local elegido. El salón estaba adornadísimo, destacándose en el estero principal un retrato del señor Espada, rodeado de banderas españolas.

La mesa estaba adornada con flores. Ocupó la presidencia el alcalde, D. Vicente Sola, sentando a su derecha al cura párroco, a todas las autoridades locales, el cónsul de Portugal, otras personalidades y representantes de la Frensa.

En otras mesas tomaron asiento representantes de todos los Ayuntamientos del distrito y nutridas Comisiones de todas las Sociedades de la villa sin excepción. El salón ofrecía un aspecto brillantísimo. El espléndido menú fué servido por los dos hoteles más importantes.

Al descorcharse el champagne inició los brindis el cura párroco, D. Santiago Rodríguez, quien habló con gran elocuencia, besquejando un programa mínimo que debe servir de base común para la vida en el distrito y en el que debe figurar una profunda gratitud hacia el Sr. Espada por los favores que para estos pueblos ha prodigado.

Entonó un himno a la futura prosperidad, que ha de ser lograda, como la que ya ha alcanzado, gracias a la gestión del Sr. Espada, hijo adoptivo de Verin. Don Benito Diéguez, en otro brindis, se felicitó por el triunfo merecido que ha alcanzado el ilustre amigo, cuya vida política va asociada a cuanto significa progreso y adelanto para el distrito.

El concejal D. Antonio Oterino, que hasta ahora ha estado alejado del Sr. Espada, se congratuló de la exaltación del Sr. Espada al Ministerio, haciendo votos por la unión cordial del distrito entero, regida por el ministro de Fomento. Don Marino Diéguez dijo que estaba ligado íntimamente al Sr. Espada por una antigua e inquebrantable amistad, y que su triunfo le llenaba de legítimo orgullo, y terminó dando entusiastas vivas al ministro de Fomento, que fueron contestados por una calorosa y unánime ovación.

Don Ramón Fuentes, concejal también, habló acerca de los innumerables beneficios que se deben al Sr. Espada y de las esperanzas que en él se tienen. Don Carlos Minambres fué acogido con una gran ovación, que demuestra las grandes simpatías con que cuenta.

Pronunció otro brindis enalteciendo los méritos del Sr. Espada, que ha llegado al Ministerio por sus propios méritos. Hizo el resumen el presidente, Sr. Sola, quien leyó numerosas adhesiones, entre ellas las del gobernador de Orense, D. Manuel Muñoz González; D. Jesús Eazo, diputado provincial; banquero D. Enrique Cld; de don Pascual Romero, abogado; D. Agustín Carrico, D. Eduardo Valdes, D. Juan Guerra, don Demetrio Martínez, D. José Sarriá, D. Hermenegildo Fuentes, D. Julián Alvarez Canellas, D. Modesto Cavido y otras muchas.

El Sr. Sola pronunció un discurso que fué aplaudidísimo. Agradeció el entusiasmo que en el acto reinaba y encomió la modestia del ministro, quien sólo aceptaría este homenaje como prueba de cariño y reconocimiento y no como vanidad. Enumeró las ventajas que el distrito ha obtenido por mediación del Sr. Espada.

Leyó luego un telegrama dirigido al ministro, patetizando el afecto de los concurrentes y la fe que en sus carños al distrito tenían todos ellos. El acto terminó en medio de gran entusiasmo. Luego se dirigieron los concurrentes al

acto de descubrir la lápida en la Casa Consistorial. Después se celebrará una manifestación cívica. El descubrimiento de la lápida. VERIN. (Lunes, madrugada.) En el sabrado con solemnidad el descubrimiento de la lápida en honor del Sr. Espada, colocada bajo el retrato del mismo.

El acto ha sido presidido por el alcalde, asistiendo toda la Corporación, Comisiones de otras entidades y numeroso público. Ha pronunciado el alcalde un breve discurso, diciendo: «Hemos cumplido el sagrado deber, porque en esas firmes entalladuras, en ese mariposa la fecha gloriosa del anhelo encumbriamiento del hijo adoptivo de Verin, y las generaciones venideras rendirán también el culto de la gratitud y el recuerdo al esclarecido bienhechor del distrito.»

Se dieron calorosos vivas al Sr. Espada y a su representante en una sola demostración intensa de simpatía para ambos. Manifestación cívica. Se organizó una manifestación cívica, que ha recorrido las principales calles, y ha resultado grandiosa.

Figuraban todas las autoridades y Comisiones de Centros entre dos músicos y los niños de las escuelas, que llevaban hachas de viento y bengalas, produciendo un efecto fantástico. Durante el trayecto se dispararon infinidad de bombas y cohetes luminosos.

Cuando la manifestación terminó, entrando en el Ayuntamiento, lo hizo entre las adyacencias de la multitud. El alcalde, en levantadas frases, agradeció la asistencia, concluyendo con vivas al Rey y al Sr. Espada, ministro de Fomento.

El gobernador civil de la provincia anunció que transmitiría por telegrafo la grandiosidad de la manifestación popular y demás actos de homenaje. El pueblo, sin distinción de banderías ni partidos, felicitaba al Sr. Sola, presidente de la Comisión organizadora, por el éxito del acto.

Verin continúa en inmenso júbilo, no recordándose nada semejante. NOTICIAS GENERALES. Ha contraído matrimonio, en la iglesia parroquial de Santa Bárbara, la lindísima señorita María Luisa Mesa y López, hija de nuestro querido amigo D. Manuel Mesa, con el distinguido joven D. Manuel Verro.

Actuaron de padrinos los padres de la novia, quienes obsequiaron a los numerosos invitados con espléndido lunch. Los recién casados, a quienes deseamos mucha felicidad, han salido para Aranjuez, desde donde continuarán su viaje de boda.

La Gaceta de hoy, entre otras disposiciones de escaso interés, contiene las siguientes: Real decreto del ministerio de Marina, aprobando con carácter provisional el reglamento del Cuerpo de contestables de la Armada.

Real orden del ministerio de Hacienda, autorizando a la Sociedad Unión Alcohólica española para establecer en Rentería una fábrica de alcohol desnaturalizado. Centro Asturiano.—Pasado mañana miércoles, a las siete de la tarde, tendrá lugar en esta Sociedad benéfica el acto de apertura de curso 1915-16 y la distribución de premios a los alumnos que más se distinguieron por su aplicación en el pasado en las distintas enseñanzas que este Centro regional sostiene en beneficio de sus socios y paisanos pobres.

A dicho acto, que tendrá la solemnidad acostumbrada en años anteriores, están invitadas las personalidades más salientes de la política y de la región. Continúa abierta la matrícula para las diferentes enseñanzas, haciéndose notar en el presente año el gran aumento de la misma, debido al establecimiento de clases de instrucción primaria diurnas para niños y niñas (horas: de nueve a doce y de dos y media a cinco), a cargo de competentes profesores, comprendiendo los tres grados: de párvulos, elemental y superior; las clases son completamente gratuitas, siendo condición indispensable para matricular a los alumnos el que los padres o parientes de aquéllos sean socios de esta benéfica institución.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a corresponsales, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y papeletes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

SUCESOS DEL DIA. Robo. Francisca Moreno Martínez, domiciliada en la calle de Toledo, núm. 76, ha denunciado en la Dirección de Seguridad que durante su ausencia penetraron ladrones en su domicilio, y se han llevado ahajas y un mantón valioso de Manila.

Ignora quienes sean los autores. Robo de herramientas. Heliodoro Cabo López, electricista, denunció en la Dirección general de Seguridad que de la tienda donde tiene el taller le han sustraído la pasada noche numerosas herramientas.

Muerte repentina. Un hombre de unos cincuenta años sintió se repentinamente indisponer en la calle de Alcalá. Conducido a la Casa de Socorro del distrito, falleció a los pocos momentos. El cadáver no ha sido identificado.

Se ha recorrido las principales calles, y ha resultado grandiosa. Figuraban todas las autoridades y Comisiones de Centros entre dos músicos y los niños de las escuelas, que llevaban hachas de viento y bengalas, produciendo un efecto fantástico.

Durante el trayecto se dispararon infinidad de bombas y cohetes luminosos. Cuando la manifestación terminó, entrando en el Ayuntamiento, lo hizo entre las adyacencias de la multitud.

El alcalde, en levantadas frases, agradeció la asistencia, concluyendo con vivas al Rey y al Sr. Espada, ministro de Fomento. El gobernador civil de la provincia anunció que transmitiría por telegrafo la grandiosidad de la manifestación popular y demás actos de homenaje.

El pueblo, sin distinción de banderías ni partidos, felicitaba al Sr. Sola, presidente de la Comisión organizadora, por el éxito del acto. Verin continúa en inmenso júbilo, no recordándose nada semejante.

NOTICIAS GENERALES. Ha contraído matrimonio, en la iglesia parroquial de Santa Bárbara, la lindísima señorita María Luisa Mesa y López, hija de nuestro querido amigo D. Manuel Mesa, con el distinguido joven D. Manuel Verro.

Actuaron de padrinos los padres de la novia, quienes obsequiaron a los numerosos invitados con espléndido lunch. Los recién casados, a quienes deseamos mucha felicidad, han salido para Aranjuez, desde donde continuarán su viaje de boda.

La Gaceta de hoy, entre otras disposiciones de escaso interés, contiene las siguientes: Real decreto del ministerio de Marina, aprobando con carácter provisional el reglamento del Cuerpo de contestables de la Armada.

Real orden del ministerio de Hacienda, autorizando a la Sociedad Unión Alcohólica española para establecer en Rentería una fábrica de alcohol desnaturalizado. Centro Asturiano.—Pasado mañana miércoles, a las siete de la tarde, tendrá lugar en esta Sociedad benéfica el acto de apertura de curso 1915-16 y la distribución de premios a los alumnos que más se distinguieron por su aplicación en el pasado en las distintas enseñanzas que este Centro regional sostiene en beneficio de sus socios y paisanos pobres.

A dicho acto, que tendrá la solemnidad acostumbrada en años anteriores, están invitadas las personalidades más salientes de la política y de la región. Continúa abierta la matrícula para las diferentes enseñanzas, haciéndose notar en el presente año el gran aumento de la misma, debido al establecimiento de clases de instrucción primaria diurnas para niños y niñas (horas: de nueve a doce y de dos y media a cinco), a cargo de competentes profesores, comprendiendo los tres grados: de párvulos, elemental y superior; las clases son completamente gratuitas, siendo condición indispensable para matricular a los alumnos el que los padres o parientes de aquéllos sean socios de esta benéfica institución.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a corresponsales, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y papeletes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

SUCESOS DEL DIA. Robo. Francisca Moreno Martínez, domiciliada en la calle de Toledo, núm. 76, ha denunciado en la Dirección de Seguridad que durante su ausencia penetraron ladrones en su domicilio, y se han llevado ahajas y un mantón valioso de Manila.

Ignora quienes sean los autores. Robo de herramientas. Heliodoro Cabo López, electricista, denunció en la Dirección general de Seguridad que de la tienda donde tiene el taller le han sustraído la pasada noche numerosas herramientas.

Muerte repentina. Un hombre de unos cincuenta años sintió se repentinamente indisponer en la calle de Alcalá. Conducido a la Casa de Socorro del distrito, falleció a los pocos momentos. El cadáver no ha sido identificado.

El Sr. Sola pronunció un discurso que fué aplaudidísimo. Agradeció el entusiasmo que en el acto reinaba y encomió la modestia del ministro, quien sólo aceptaría este homenaje como prueba de cariño y reconocimiento y no como vanidad.

Enumeró las ventajas que el distrito ha obtenido por mediación del Sr. Espada. Leyó luego un telegrama dirigido al ministro, patetizando el afecto de los concurrentes y la fe que en sus carños al distrito tenían todos ellos.

El acto terminó en medio de gran entusiasmo. Luego se dirigieron los concurrentes al

acto de descubrir la lápida en la Casa Consistorial. Después se celebrará una manifestación cívica. El descubrimiento de la lápida. VERIN. (Lunes, madrugada.) En el sabrado con solemnidad el descubrimiento de la lápida en honor del Sr. Espada, colocada bajo el retrato del mismo.

El acto ha sido presidido por el alcalde, asistiendo toda la Corporación, Comisiones de otras entidades y numeroso público. Ha pronunciado el alcalde un breve discurso, diciendo: «Hemos cumplido el sagrado deber, porque en esas firmes entalladuras, en ese mariposa la fecha gloriosa del anhelo encumbriamiento del hijo adoptivo de Verin, y las generaciones venideras rendirán también el culto de la gratitud y el recuerdo al esclarecido bienhechor del distrito.»

Se dieron calorosos vivas al Sr. Espada y a su representante en una sola demostración intensa de simpatía para ambos. Manifestación cívica. Se organizó una manifestación cívica, que ha recorrido las principales calles, y ha resultado grandiosa.

Figuraban todas las autoridades y Comisiones de Centros entre dos músicos y los niños de las escuelas, que llevaban hachas de viento y bengalas, produciendo un efecto fantástico. Durante el trayecto se dispararon infinidad de bombas y cohetes luminosos.

Los que beben y gritan.

En la plaza del Callao se alborotaron seis individuos que habían solemizado la noche de diuitos con libaciones alcohólicas.

PLEITOS Y CAUSAS

La señorita millonaria. Se ha visto en la Sala primera del Tribunal Supremo un pleito de verdadero interés, procedente de la Audiencia de Burgos.

Residió ella en las Arenas, y en 3 de septiembre de 1891 acudió ante un notario de Portugalete y otorgó testamento abierto.

Se tramitó el pleito, y el Juzgado de Bilbao dictó sentencia absolviendo a los demandados. Conoció en apelación la Audiencia de Burgos, y ésta, tras de unos debates que despertaron grandemente la curiosidad y la pasión pública, pronunció un fallo revocatorio del del juez.

La sentencia de la Audiencia ha sido impugnada con gran concurrencia por D. Melquíades Álvarez, quien ha sostenido seis motivos de casación.

Respecto a la capacidad legal, afirmó el recurrente que el notario no le hizo constar que se cumplía con este precepto, sin que exista en el Código civil ningún precepto que exija la consignación de la frase «sin interrupción».

Respecto a la capacidad legal, afirmó el recurrente que el notario no le hizo constar que se cumplía con este precepto, sin que exista en el Código civil ningún precepto que exija la consignación de la frase «sin interrupción».

Respecto a la capacidad legal, afirmó el recurrente que el notario no le hizo constar que se cumplía con este precepto, sin que exista en el Código civil ningún precepto que exija la consignación de la frase «sin interrupción».

El debate de los dos notables abogados fue seguido con gran interés por los profesionales.

Un pleito de la Goya.

El Juzgado de primera instancia del distrito de la Latina ha fallado recientemente un pleito seguido a instancia de la aplaudida artista La Goya contra la Compañía de los ferrocarriles del Mediodía.

Pedia La Goya el pago de los efectos de teatro transportados a su consignación y que la Compañía no entregó por el hurto de uno de los baúles facturados.

El Juzgado, de acuerdo con la demanda de La Goya, defendida por el letrado D. Fernando Guitarte, ha condenado a la Compañía del Mediodía, estimando que las diligencias del expediente de inhabilitación para comparecer en juicio, incoadas a tiempo, sirvieron para interrumpir la prescripción.

ALVAR-ARRANZ

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato despachó esta mañana con Su Majestad el Rey.

Sometió a la firma regia tres decretos. Uno autorizándole, con arreglo al art. 37 de la Constitución, para declarar abiertas las Cortes en segunda legislatura, y que será leído por el Sr. Dato en la primera sesión de Cortes; otro nombrando presidente del Senado a D. Joaquín Sánchez de Toca, y el tercero se refiere a los nombramientos de los Sres. Santos Guzmán, marqués de Portago, conde de Vilches y Rolland, para la primera, segunda, tercera y cuarta vicepresidencias, respectivamente, de dicha Cámara.

Recibió el Sr. Dato en la Presidencia la visita de una Comisión del Colegio de Procuradores de esta corte, que fue a hablarle de cuestiones de interés para dicha clase.

La misma Comisión anunció luego a los periodistas el viaje a Madrid de otra Comisión de compañeros suyos de Barcelona que viene a adherirse a las gestiones que aquella ha empezado a realizar.

El Sr. Dato manifestó a los periodistas que el Consejo de esta tarde ha sido aplazado hasta mañana, por indicaciones del ministro de la Guerra, hechas con motivo de no estar terminadas las copias de algunos trabajos que quiere llevar a Consejo el referido ministro.

En cambio el Consejo en Palacio que presidirá el Rey se adelanta un día, celebrándose, por consiguiente, el miércoles.

Un periodista preguntó al jefe del Gobierno acerca de la veracidad que puedan tener las noticias propaladas sobre venida a España de von Bülow y gestiones de paz, contestando del modo más terminante el señor Dato que no tenía noticia oficial alguna de haya nada de verdad acerca de él, puesto que los viajes de personalidades de esa importancia, cuando obedecen a tener que tratar de asuntos públicos, no se realizan sin anunciarse, y en cuanto a la iniciativa que se ha atribuido a España sobre gestiones de paz, también era cosa que tenía que rectificarla, declarando que ese asunto delicadísimo, en el que una intervención oficiosa pudiera considerarse prematura y no correspondiera a la actitud que la nación española viene manteniendo y que merece por igual el respeto de todos.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes: 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma.

3.º Los padres, y últimamente

4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descargará por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirle a los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando a contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Table with 2 columns: Location and Price. Madrid... 18 pesetas. Provincias y Portugal... 20. América y Oceanía... 50. Unión Postal... 36.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras

OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.



La Familia Real pasó ayer el día en El Pardo.

Después de oír misa SS. MM., a las nueve de la mañana, en el salón de Tapices, marcharon a dicho Real Sitio en automóvil.

S. M. el Rey pasó el día dedicado a caza menor, acompañado de S. A. la Infanta doña Isabel, los Príncipes D. Kaniero y D. Felipe de Borbón, el jefe superior de Palacio, el caballero mayor, el primer montero, el conde de Gavia, Santos Suárez y D. Alfonso Nájera.

El almuerzo se sirvió en el chalet de El Pardo.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera.

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Ministerio de Hacienda, Alcalá, 7 y 9, de nueve a catorce.

Facultad de Medicina, Atocha, 104 y 106, de seis a catorce, y los domingos de nueve a doce.

Instituto Geográfico, paseo de Atocha, 1, de ocho a catorce.

Museo Arqueológico Nacional, Serrano, 73, de once a dos. (La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo.)

Museo de Ciencias Naturales, Paseo de Recoletos, 20, bajo, de ocho a trece.

Jardín Botánico, plaza de Murillo, de once a trece.

Museo de Reproducciones Artísticas, Alfonso XII, 52, de nueve a doce y de quince a diez y siete.

Sociedad Económica Matritense, plaza de la Villa, 2, de quince a diez y siete.

Talleres de la Escuela Industrial, Embajadores, 68, de ocho a catorce.

Biblioteca Nacional, Paseo de Recoletos, 20, de nueve a diez y ocho, y los domingos, de diez a trece.

Real Academia Española, Felipe IV, 2, de nueve a quince.

Real Academia de la Historia, León, 21, de doce a diez y siete.

Archivo Histórico Nacional, paseo de Recoletos, 20, de ocho a catorce.

Escuela de Arquitectura, Estudios, 1, de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial, San Mateo, 5, de diez a quince y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de diez a doce.

Escuela de Sordomudos y Ciegos, Castellana, 63, de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria, Embajadores, 70, de nueve a quince.

Facultad de Derecho, San Bernardo, 59, de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia, Farmacia, 2, de ocho a catorce.

Facultad de Filosofía y Letras, Toledo, 45, de nueve a quince, y los domingos de once a trece.

ALCANCE POLITICO

El subsecretario de Gobernación manifestó ayer tarde que en Barcelona se han celebrado varios actos de carácter político.

Uno de éstos, en la calle de Bailén, para la presentación del candidato de la Defensa social, Sr. Sanz Bares.

Comenzó el acto con toda tranquilidad; pero como uno de los oradores intentase hablar del Sr. Lerroux, se promovió un fuerte tumulto, oyéndose dos ó tres disparos fuera del local.

La fuerza pública intervino, apaciguando los ánimos. En los demás actos públicos celebrados ayer no ha ocurrido incidente alguno.

En Santander, en el Salón Pradera, se ha celebrado un mitin de propaganda electoral y presentación de los candidatos de la coalición republicana.

En Orense se ha celebrado una manifestación, a la cabeza de la cual figuraban el obispo y todas las Corporaciones, de simpatía al Sr. Espada por su nombramiento de ministro.

El ministro de la Gobernación ha pasado el día de ayer en el campo.

El conde de Romanos, restablecido de la indisposición que le ha retenido en su domicilio estos días, ha marchado ayer mañana a una de sus posesiones próximas a Madrid.

PROVINCIAS

Un hombre muerto.

FERROL (Domingo, noche.) Domingo Paibo, de quince años, bajó al fondo de un pozo con objeto de limpiarlo.

Terminada la operación, su padre, que se hallaba en la boca del pozo, amarró una cuerda a un grueso pedrusco para que subiera su hijo.

Cuando éste subía y ya estaba próximo a la boca del pozo, se desprendió la piedra donde la cuerda estaba atada y cayó sobre el infeliz muchacho, al que cogió de lleno, dándole tan terrible golpe en la cabeza, que le produjo la muerte.

Accidente de caza.

En un monte próximo cazaba Manuel Gómez, de veinte años, al cual se le disparó la escopeta y se produjo gravísimas lesiones.

El «Warrior» desaparecido.

El temporal que reina en el mar es intensísimo.

El transatlántico inglés Warrior se ha hundido ya totalmente.

Un banquete.

PALMA DE MALLORCA. (Domingo, noche.) La Asociación de la Prensa ha dado un banquete a su presidente, D. Felipe Gualp, decano de los periodistas locales y director del Diario de Palma.

El motivo del agasajo al presidente, ha sido que hoy hace cincuenta años que el señor Gualp abrazó la profesión de periodista.

Asistieron sesenta comensales, entre ellos el gobernador civil, el alcalde y representantes de la Diputación.

Brindaron muchos comensales.

Los jaimistas.

CASTELLON. (Domingo, noche.) Dicea de Villarreal que, terminado el banquete en honor de los oradores jaimistas, se celebró el mitin, hablando D. Jaime Chicarro, jefe local del partido; D. Luis Lucía, de Valencia, y el senador Sr. Polo y Peyrolón, quien recomendó se haga una activísima campaña anti-liberal, pues a juicio del orador, el liberalismo lo invade todo, siendo causa de los males que afligen a España.

El Sr. Polo dice que, como carlista, se complace en ser germanófilo; pero para la conveniencia de España, antes que nada se debe ser español.

No cree en un cambio de Gobierno; pero aun cuando cambiase, no hay que temer que el que le sustituya arrastre al pueblo en favor de los aliados, pues como la neutralidad se mantiene gracias al partido tradicionalista, y nosotros somos los defensores de esa neutralidad, sabríamos hundir al que se atreviera a romperla, con nuestra sangre, nuestras haciendas y nuestras vidas.

Finalmente habló el nuevo jefe provincial del tradicionalismo, D. Manuel Bellido, terminando el mitin sin incidentes.

Importante incendio.

BARCELONA. (Domingo, noche.) A media noche se ha descubierto un incendio en una serrería de la Marina.

El fuego adquirió enormes proporciones. El edificio, propiedad de La Aserradora Catalana, quedó envuelto en llamas, que se veían desde el centro de la ciudad.

Con los grandes esfuerzos de los bomberos, a las dos de la madrugada el fuego estaba localizado; pero la gran cantidad de madera almacenada continuaba ardiendo.

Otro incendio reproducido.

El incendio de la calle de Tapias terminó a las siete de la tarde, quedando enorme cantidad de rescoldo.

A las nueve de la noche se reprodujo, ardiendo los restos de la maquinaria.

Quedaron sólo en pie las paredes, amenazando derrumbarse el piso donde estaban almacenadas las existencias y las herramientas.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

AVISOS UTILES

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego. Puerta del Sol, 13.

Excursos de comer y beber

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, que evita, por ser un poderoso tónico digestivo, las enfermedades del estómago.

LA CASA VILLA MOURISCOT BARQUILLO, 12, y SERRANO, 28 EXQUISITOS BUNUELOS DE VIENTO

MARTINHO Los bombones más selectos. Depósito, ARENAL, 6. Sucursal, PRINCIPE, 15.

NERVIOSOS

ASI NO ES POSIBLE LA VIDA

La debilidad nerviosa, vértigos, mareos, tristezas, espermaterrea, estreñimiento, irritabilidad y malas digestiones, se curan con el NERVIONAL MON; despierta el apetito, facilita el sueño y la digestión y regulariza el vientre. Madrid, Fuencarral, 42, Monreal; Gayoso, Arenal, 2, y en todas las farmacias; pedir correo 5,50 caja.

Uno de los miles de testimonios recibidos:

«Sr. Monreal. Muy señor mío: Recibí en Londres su excelente medicamento el día que partía para mi patria (Bolivia), y sigo tomando su excelente NERVIONAL, que tan maravillosamente me ha probado, y veo que mi curación será completa, después de trece años de continuos sufrimientos; en Bolivia fui operada y después en Londres, pues los médicos decían que tenía estreñecidos en el esfínter, pues era tal el estreñimiento, que era imposible sin ayudas ó purgas, que me debilitaban; el sueño, imposible; las fatigas del estómago me postraban; en fin, he sufrido y gastado lo imposible, sin resultado, hasta que la Divina Providencia puso en mis manos un anuncio del NERVIONAL MON, y comprendí que esto era lo único que podía curarme; efectivamente, hace seis semanas que tomo el NERVIONAL y me siento volver a mi estado de salud por momentos. Así es que tengo el gusto de felicitarle por tan excelente medicamento, que para bien de la Humanidad ha preparado. Por lo tanto, mándeme más cajas a Riveralta, Bolivia, etcétera.—Sara B. de Zavala.»

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—8,30, 9,30 y 10 (18 de abono), Don Juan Tenorio.

PRINCESA.—4, Don Juan Tenorio.—9,30 (beneficio de Francisco Morano), El niño ajeno y Los malhechores del bien.

LARA.—4 (doble, especial), Jarabe de plác (dos actos) y Una buena vara.—6,30, El enemigo maldito (doble, dos actos)—14,15, El matrimonio interino (tres actos, doble, especial).

APOLLO.—54 de abono.—4, Marusa (doble).—6,15 (especial), Los castañuelas y El niño del principal.—10,15, Las castañuelas (sección).—11,30, El niño del principal (sección).

ZARZUELA.—4, 6,30 y 10, Don Juan Tenorio.

COMICO.—4 (doble), La real gana y Los chicos de la escuela.—6 (especial), La moza de mulas (dos actos) y El hijo de la casa.

ESLAVA.—4,15, La invitación al vals (doble, tres actos).—6,30, El Conde de Luxemburgo (doble, tres actos).—10,20, La invitación al vals (doble, tres actos).

NOVEDADES.—4, El último fugado.—5,15, Las musas lunas.—6,30, El primer fresco.—7,30, La Famosa.—8,15, Los matinales.—10,30 (doble), La tragedia de Pierrot y La Famosa.

MARTIN.—5 y 10, Don Juan Tenorio.

COLISEO EXPERIAL.—8,15, peluqueros.—4, ¡Dichoso Tenorio!—5, La guerra y De pesca (especial).—6,30, La esmondia senda y El desenoño son los hombres (especial).—8,30, peluqueros.—9,15, La señora de González.—10,15 (especial), Don Juan Tenorio.

VODEVIL.—4,30, El templo de Cupido.—6,15, La prima de Bilbao.

INFANTA ISABEL.—6 (extraordinario), El amigo Teddy y La praviara.—10, El carnaval (especial).

CERVANTES.—Compañía Simó-Raso.—4,30 (función entera), Mi querido Pepe (dos actos) y Lluvia de hijos (tres actos).—10,20, Lluvia de hijos (doble, tres actos).

ALVARO QUINTERO.—4, La noche de Reyes.—5, La Morrongueta.—6, El amigo Malquidados.—7, El hábito no hace al monje.—8,30, La carne flaca.—10,30, La Morrongueta.—11,30, El hábito no hace al monje.

FRICE.—4,30 (función monstruo), La Viejecita, Bohemios, La Czarina y El tambor de granaderos.—10, La noche de Reyes.

BARBIERI.—4 y 9, Don Juan Tenorio.

GRAN TEATRO.—Palacio de cine.—El mejor cinematógrafo, el más cómodo, el más espeluznante, el más elegante.—Grandes sesiones a las 4,15. Entre dos lunas (sireno, tres partes, sección), y otra.—A las 5,15, Caballeros de la noche (policia, tres partes, sección), y El hombre muy comico.—A las 6,30, Magníficos estrones: El espejo de Murano (tres partes, especial), Camille valiente por amor.—Éxito inmenso: La peregrina de la tierra (tres partes y un prólogo).—Noche (sección). Todo el programa de la tarde.

SALON DORE.—Cinco grandes sesiones de cine: 3, 4,30, 5,45 y 7 tarde y 9,30 noche.—Colosal programa con el estreno de los 11 y 12 episodios de El misterio del millón de dólares (que se proyectarán en las sesiones 2, 4, 6 y 8).—Estreno de la sensacional cinta El secreto del 445 corto (1.000 metros, Pathé, que se proyectará en las sesiones 1, 3, 5 y 7).—El que adquiere billete para dos sesiones correlativas verá todo el programa diferente, que será sin comparación en cantidad y calidad.

TEATRON-PALACE.—A las 4, 5,30, 7 y 9,30.—Programa magnífico.—Estrenos de los dramas El secreto del millón de dólares y Herminia.—Gran éxito de la hija del mayoral y Mabel el caballo.—Películas cómicas.

Bataca, 5,40.

ROYALTY Y PRINCIPE ALFONSO.—Tarde y noche todo el programa nuevo. Seis estrones: La camarera de Botolín, El repóbre (tres partes, sensacional), La señora de compañía, El tankin japonés, El bombero (éxito de gran risa, marca Keystone) y otras muchas más.

Por la noche, aumento de programa, inauguración de El millón de dólares, estrenándose las series 11 y 13 (último asegurado).—Bataca, 5,40.

MARIBLEN.—Cine y variedades.—7, 10 y 11,30, Los Nixfor, Ugares, Carmen Ibáñez, Nené, Doria Ceprano, Balder y otros.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

LEGITIMOS
NEUMÁTICOS
INGLESES




DUNLOP

AGENCIA ÚNICA Y EXCLUSIVA EN ESPAÑA:
Paseo de Recoletos, núm. 25, Madrid
TELÉFONO 4.741 TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN

Grandes almacenes de Santa Cruz

CASA LABIANO

PLAZA DE SANTA CRUZ, NUMERO 1
(esquina á la calle de la Bolsa)

ha recibido de París los últimos modelos en **ABRIGOS, VESTIDOS, SALIDAS DE TEATRO Y ABRIGOS DE PIEL**

Laneria, sedería, pañería, terciopelos y ropa blanca confeccionada.

TERCER ANIVERSARIO
EL EXCMO. SEÑOR

D. Rafael Ulecia y Cardona

DOCTOR EN MEDICINA

FALLECIÓ EL DÍA 2 DE NOVIEMBRE DE 1912
R. I. P.

Su viuda é hijos ruegan á sus parientes y amigos encomienden su alma á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 2 en la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja (calle de la Flor) y en Pozuelo de Alarcón; el 3 en la parroquia de San Martín, en el Sagrario de Húmera (Madrid) y en Santa María la Mayor de Navarrete (Logroño); el 4 en el Santuario del Purísimo Corazón de María (calle del Buen Suceso); el 5 el manifiesto y las misas en las Religiosas Esclavas del Sagrado Corazón (paseo de Martínez Campos); el 6 el manifiesto y las misas en la iglesia de la Consolación (calle de Valverde); el 7 en la iglesia Pontificia de San Miguel, y el 8 el manifiesto y las misas (hasta la de diez inclusive) en María Reparadora (calle de Fomento), serán aplicados por el eterno descanso del alma de dicho excelentísimo señor.

Varios señores preladados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)

DE LOS HEREDEROS DEL
EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR
La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

PRECIOS EN LA ESTACIÓN DE CENICERO	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO Pesetas.	3.º AÑO Pesetas.	4.º AÑO Pesetas.	
Barrica de 225 litros con doble envase.	280	280	350	300
Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
Barril de 25 litros id., id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	32	30

Pedidos.—Dueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 3, pral. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con una marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y etiquetas y en el plomo que sellará la ra botellas, en las cápsulas, corchos, en sus dobles envases, en las cajas pamalla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.

Todos los envases se envían precintados.

Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten os envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecaating, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Antonio Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Montera, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Echegaray, números 1 y 3.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.



Usted quiere ganar más dinero

pero carece de energías y vive atormentado por las dolencias que le ocasiona su estreñimiento pertinaz.

Su salud es riqueza

si abandona para siempre los purgantes que le debilitan, y emplea desde esta misma noche como postre en la cena, el agradabilísimo

LAXEN BUSTO

Agencia de publicidad STORR

Sucesor: EMILIO COLOMINA
LA MÁS ANTIGUA DE MADRID

PRECIOS SIN COMPETENCIA PARA ANUNCIOS RECLAMOS, NOTICIAS, ESQUELAS Y ANIVERSARIOS

ESPECIAL PARA ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS DE ESPAÑA

OFICINAS: FUENCARRAL, 13, ENTL.º, TELÉFONO 805

Pídanse tarifas y presupuestos, que se envían gratis.

GUERRA AL FRIO

Burletes invisibles y corrientes, desde 10 cts. metro. Botones dorados para portiers, desde 450 pesetas; alzapuños, varillas p.º visillos y escaleras, aparatos p.º estores; calentapiés, hules, plumeros, transparentes, jaulas, batería cocina. Precios baratísimos. Ferraterías, Caballero de Gracia 28, frente á Clavel, y Corredora Baja, 10, frente teatro Lara

GRANDIOSA REALIZACION DE ALFOMBRAS Y ESTERAS

SE SALDAN TODAS LAS EXISTENCIAS de esta importante casa; OASION UNICA para adquirir géneros á precios que causarán gran sorpresa del comprador.

CAJETANO POLO Y HERMANO
19 Y 21—FUENCARRAL—19 Y 21

JARABE DE GIBERT

y Grajeas
AFECCIONES SIFILITICAS
VICIOS DE LA SANGRE

Prescritos por los primeros Médicos

Preparados por
BOUIGNY-DUHAHEL, Farmacéutico
DESCONOCIDO DE LAS IMITACIONES.

AUGERES, 11, rue de la Harpe, París.

BUÑUELOS

de viento y huesos de santo 250 kilos diferentes rellenos calientes á todas horas.—FABRICA DE DULCES, BOLSA, NUM. 10.

Compraventa y administración de fincas
HIPOTECAS
COLOCACION DE CAPITALES

Despache: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 7.
TELÉFONO 4.949

LIQUIDACION VERDAD Y URGENTISIMA

LUNA, 4, y CORREDERA, 1.

Por tener que dejar este local y trasladarnos á la calle San Fernando, las casas que fué de Ripoll, realizamos todas las existencias, y en particular las alfombras, tapices y esteras á precios sorprendentes, por su baratura. Esteban Sáez.

ANIVERSARIO
LA SEÑORITA

Doña Concepción Zapatería y Santelices

FALLECIÓ EL 2 DE NOVIEMBRE DE 1914

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Todas las misas que el día 2 del noviembre se celebren en las parroquias de San Sebastián y Covadonga, y de diez á doce de la mañana en el Oratorio del Olivar (Cañizares, 2), serán aplicadas por el alma de dicha señorita.

Sus hermanas, hermanos políticos y demás familia, agradecerán un sufragio por su alma.

Varios señores Prelados concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

ULTIMOS MESES

POR LIQUIDACION FORZOSA

Antigüedades, relojes, alhajas, paraguas y toda clase de objetos con precios marcados á mitad de su valor.

DESEGAÑO, 17.—TIENDA NO CONFUNDIRSE

Frente á la acreditada Zapatería de Moda La Bruja.

Barrio de Salamanca

Terminada la nueva y elegante casa de moderna construcción calle Lagasca, núm. 116, esquina á General Oraa, pueden alquilarse cuartos desde el 1.º de noviembre. Gran confort, 15 piezas, alquileres módicos, ascensor, calefacción central, baño, lavabo Ebidet, dos retretes, escalera de servicio, teléfono, etc., etc.

La Casa E. Cabiedes

admite géneros para su confección.

Hechura y forro de traje, de 25 á 40 pesetas.
Idem de gabán, de 30 á 50 pesetas.

(OJO) 24—FUENCARRAL—24, PRIMERO

Molinos - Compro

machacadoras y elevadores, aprovechables á fabricación de yesos finos y escayolas.—Peligros, 3, entresuelo.
S. A. LA VASCONGADA

Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA

Capital: 750.000 ptas.

Ferrocarril propiedad de la Sociedad
Fabricación en Valsecas Depósito y muelles en Madrid

PLAZA DE CASTELAR, 6. P.º C. de Valsecas.—Cantoria, Teléfono 1.294. Teléfono 1.294.

PRECIOS	
800 kilos de yeso negro corriente	8,25
Id. especial	9,25
Quintal id. blanco	1,25

Yesos puros especiales para enrasado y bovedillas.

Oficinas administrativas PELIGROS, 3, entresuelo.
TELÉFONO 2.921

LIQUIDACION VERDAD Y ASOMBROSA

Las grandes existencias de tejidos, esteras, así como también la retallería que tenemos en los Almacenes de Luna, 4, y Corredora, 1, los liquidamos en la calle San Bernardo, 18, casa que fué de Ripoll.—El miércoles 3 de principio la venta.—Precios fijos y casi regalados.

ESTEBAN SÁEZ, Sobrino de G. Marrón.

BUÑUELOS DE VIENTO

Calientes á todas horas.—HORTALEZA, 86.—CRESCO.

EMPORIO DE VENTAS DE MUEBLES

Para comprar bien y sin gastar tiempo, por ser precio fijo y tan barato como la realidad permite, invitamos al público visite nuestras exposiciones de la calle de Leganés, 30; Atocha, 20, y Alcalá, 21.

CENTRO MEDICO ORTOPEDICO

ESPOZ Y MINA, 2, MADRID.—PROXIMA APERTURA



JONAS

No habrá más Calvos

por ser «ELIXIR JONASIL» del sabio Doctor Jonás, el verdadero é infalible remedio para curar la calviciey parar la caída del pelo INMEDIATAMENTE.

Este Elixir ha sido descuberto, después de largos estudios, por el sabio Doctor Jonás, eminente profesor bacteriólogo. Los muchos casos tratados por él con este maravilloso Elixir fueron coronados todos por un éxito completo. Con JONASIL se convencerá el público, en breve plazo, que las virtudes atribuidas á este producto son de verdad, y que todos los elogios son pocos, comparados con el maravilloso resultado que en realidad produce.

Pesetas 12 el frasco.—De venta en las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

DEPOSITOS: PÉREZ MARTÍN Y C.º Y MARTÍN Y DURÁN.—MADRID.

NEGOCIO

seguro, administrado por sí mismo. Mil pesetas rentan 50 a mes. Informes gratis: La Cooperación, Carrera de San Jerónimo, 14, pral. Horas: De 10 a 12.—Esta Casa, la más antigua de Madrid, no tiene sucesores.

AVISO

La Casa que más paga por oro, plata, platino, galenos y toda clase de alhajas es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

COMPRO BANCAS RUSTICAS hasta 100 lbs. Madrid. Escritorio: H. Montera, 19, Anupelos.

AVISO

La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte.

7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

COCHES DE LUJO

Precios económicos para autos y servicios sueltos, con material de primera. EL P.º CADERO, Goya, 26; T.º 1.975

LA ILMA. SEÑORA

D.ª MARCELINA FERNANDEZ GOMEZ

VIUDA DE LEZCANO

HA FALLECIDO EL 31 DE OCTUBRE DE 1915

A LAS SIETE DE LA MAÑANA

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus hijos, D. Ramiro y D. Carlos; hijas políticas, doña Pilar Sánchez Juncoos y doña Aurora Saracho Espinola; nietos, biznietos, hermana, sobrinos y testamentarios,

RUEGAN á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones.

La conducción del cadáver tendrá lugar el día 1.º de noviembre, á las diez y media de la mañana, desde la casa mortuoria, Sacramental, 3, á la Sacramental de San Isidro.

No se reparten esquelas.

Central de Pompas Fúnebres.—Paseo de Recoletos, 21.